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Этот «щедрый» дар властей 
пенсионеры должны полу-
чить в январе будущего года. 
Радоваться пожилым россия-
нам по этому поводу или, на-
оборот, огорчаться? Давайте 
разбираться. Начнем с того, 
что усомнимся в реальности 
обещания премьера. Медведев 
уже много чего в последнее 
время наговорил. Один лишь 
перл насчет «держаться, хотя 
денег нет», выданный в беседе 
с теми же пенсионерами, чего 
стоит! И в данном случае бла-
гие намерения Дмитрия Ана-
тольевича могут натолкнуть-
ся на банальное отсутствие 
денег. Подсчитано, что вы-
плата пенсионерам обойдется 
казне в 200 млрд целковых. А 
ну как не найдет их Минфин? 
Он же у нас, как известно, ска-
реднее Кощея Бессмертного. 
Экономит на гражданах каж-
дую копейку. Хотя 200 млрд 
рублей даже в кризис не такие 
уж большие для страны день-
ги. «МН» уже цитировал гла-
ву Счетной палаты Татьяну 
Голикову, заявившую, что при 
эффективном расходовании 
бюджетных средств можно 
было бы сэкономить не менее 
1 трлн рублей.

Ну ладно, положим, деньги 
найдутся. Тогда другой вопрос. 
Что выгоднее пенсионерам 
- разовая выплата в 5 тыс. ру-
блей или положенная индекса-
ция? По закону пенсии ежегод-
но индексируются на уровень 
инфляции предыдущего года. 
В 2015 г. она составила 12,9%. 
Из-за нехватки средств в бюд-
жете в феврале пенсии про-
индексировали всего на 4%, 
обещали на оставшиеся 8,9% 
повысить с 1 августа. Сегодня 
средняя пенсия в России - 12,5 
тыс. рублей. Если бы власти, 
как необходимо по закону о 
бюджете-2016, проиндекси-
ровали пенсии на оставшиеся 
проценты с 1 августа, средне-
статистический пенсионер 
стал бы получать с 1 августа на 
1,1 тыс. рублей больше. А к 1 
января будущего года получил 
бы на 0,5 тыс. рублей больше, 
чем ему пообещал премьер. 
Разовая выплата выглядит 

симпатичнее разве что в глазах 
совсем уж нищих пенсионеров 
(в некоторых регионах они 
получают по 5-7 тыс. рублей), 
а, к примеру, их московские со-
братья, получающие в среднем 
15 тыс. рублей, от замены ин-
дексации на разовую выплату 
существенно проиграют.

Есть шанс, что власти вой-
дут во вкус и вообще заменят 
индексацию разовыми «подач-
ками». Вот тогда потеря в день-
гах для пенсионеров окажется 
значительной. В самом деле, 
каждая последующая индекса-
ция происходит в отношении 
пенсий, уже проиндексиро-
ванных, то есть прибавка осу-
ществляется к уже повышен-
ным пенсиям. В случае же с 
разовыми выплатами этого не 
происходит. Есть и еще одна, 
даже более серьезная, опас-
ность. Если пенсии не индекси-
ровать, их покупательная спо-
собность будет лишь падать. 
Это скажется на уровне жизни 
пожилых людей, точнее, вы-
живания, а также в целом на 
экономике. У отечественной, 
похоже, вообще нет другого 
источника роста, кроме вну-
треннего спроса. Падает спрос 
- скукоживается экономика. 
Выходит, для ее оживления 
надо не отменять индексацию 
пенсий, а, наоборот, ускорять 
ее темпы.

И напрасно власти льют 
крокодиловы слезы по пово-
ду отсутствия денег в казне. 
Хватает же их на постоян-
ное повышение зарплат и 
премий чиновникам и топ-
менеджерам госкомпаний, в 
достатке и на проведение бес-
конечных массовых и безумно 
затратных шоу. Регулярно по-
вышая пенсии, правительство 
стимулировало бы в стране 
экономический рост. Однако 
оно предпочитает кормить 
нас баснями про низкие цены 
на нефть, происки Запада и 
прочие «объективные труд-
ности». По какой-то причине 
властям жалко денег на реше-
ние действительно важных со-
циальных проблем, например 
индексацию пенсий.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Малый бизнес 
загибается

Недавно портал РБК, опи-
раясь на данные Федеральной 
налоговой службы (ФНС), 
провел исследование на тему 
малого бизнеса (МБ). Выяс-
нилось, что за первое полуго-
дие 2016 г. количество вновь 
созданных компаний оказа-
лось меньше, чем закрывших-
ся: 218,5 тыс. против 242,4 тыс. 
И это неудивительно. Прихо-
дится признать, что сегодня в 
России нет условий для заня-
тия малым бизнесом. Напри-
мер, власть взялась с пылом 
сносить киоски, ларьки и т.д., 
предлагая МБ торговать в 
крупных сетях. Однако у него 
на вхождение в сети денег нет. 
По-прежнему кошмарят биз-
нес легионы проверяющих. 
Стало чуть меньше плановых 
проверок, зато увеличилось 
число внеплановых - нерво-
трепки МБ только прибави-
лось. Во всех цивилизованных 
странах созданы банки, об-
служивающие МБ. Кредиты 
ему выдаются под символиче-
ские проценты (1-2%). У нас 
15-20% годовых не предел. 
Подобное отношение госу-
дарства к МБ прискорбно, по-
тому что именно он создает 
больше всего рабочих мест. 
Разоряя малый бизнес, власть 
не только плодит безработи-
цу, но и повышает градус со-
циальной напряженности.

Министерству 
президент не указ

Минэкономразвития не 
пошло навстречу печатным 
СМИ, сняв ограничения на 
публикацию рекламы. Напом-
ним, с такой идеей руководи-
тели ведущих федеральных 
СМИ обратились к Владими-
ру Путину в начале прошлого 
года (они, в частности, про-
сили отменить запрет на ре-
кламу медуслуг и алкоголя). 
ВВП на коллективное письмо 
наложил резолюцию: «Прошу 
рассмотреть и поддержать». 
Получается, что президент 
выступает за поддержку пе-
чатных СМИ, а Минэконом-
развития - против. Чиновни-
кам, похоже, безразлично, что 
печатная пресса оказалась в 
тяжелейшем положении, в 
частности из-за падения объ-
ема рекламы. В прошлом году 
он упал на треть. В I квартале 
2016 г. сократился еще на 14%. 
При этом цены на бумагу, ти-
пографские услуги и прочие 
издержки неуклонно растут. 
Государство не хочет оказать 
СМИ поддержку в виде до-
таций, ограничения роста цен 
на бумагу и т.д. Так хотя бы 
позволило им самим зараба-
тывать на жизнь. В случае с 
прессой - за счет отмены всех 
запретов на рекламу, введен-
ных в последние годы, а для 
распространителей печатной 
продукции - за счет снятия 

всех ограничений по ассорти-
менту киосков прессы.

О «налоге на отдых»
Владимир Путин поддер-

жал предложение ввести в 
стране курортный сбор, вы-
двинутое Минфином. По 
словам президента, деньги от 
этого сбора должны направ-
ляться исключительно на 
развитие туристической ин-
фраструктуры. «Мы считаем 
вполне возможным вводить 
курортный сбор, который 
должен быть приемлемым для 
отдыхающих: 50-100 рублей», - 
заявил министр финансов РФ 
Антон Силуанов. Однако не 
стоит вздыхать с облегчением 
- имеется в виду 100 рублей в 
день. Умножив эту скромную 
сумму на число домочадцев и 
дней отдыха, получим вполне 
серьезные деньги. Курортный 
сбор есть во многих странах, 
однако там берут деньги с ино-
странцев, а наши чиновники 
«пошли дальше» - решили 
брать и с россиян. Возника-
ет вопрос: за что, собственно, 
собираются брать? Инфра-
структура отечественных ку-
рортов, мягко говоря, оставля-
ет желать лучшего. То есть нам 
предлагают платить сегодня, а 
возможное улучшение усло-
вий отдыха получить в луч-
шем случае через несколько 
лет. Крайне сомнительно, что 
новый, по сути, налог на отдых 
прибавит популярности рос-
сийским курортам.

Игорь Минаев

Коротко о главном

А
. 

ХО
Р

О
Ш

ЕВ
С

К
И

Й

оворят, что на встречи с 
чиновниками кубанские 
фермеры часто приходят 

в футболках с портретом пре-
зидента. На него и уповают: 
мол, Путин наведет порядок и 
приструнит зарвавшихся бюро-
кратов и нуворишей. Фермеры 
устроили «тракторный марш» 
на Москву, потому что окон-
чательно убедились: в родных 
местах им правды не найти. 
ОМОНу, который «повязал» 
бедолаг в Ростовской области, 
было приказано ссылаться при 
задержании на нарушение зако-
на о митингах, мол, проводили их 
фермеры без санкции властей. 
Те изумлялись - митингов-то 
никаких не устраивали. Митинг, 
по-видимому, власти сварганили 
из встречи фермеров с замом 
полномочного представителя 
президента по ЮФО Леонидом 
Беляком. Хотя тот приехал к 
фермерам по собственной воле. 
Напомним, участники пробега, 
в котором, по разным оценкам, 
участвовало от 20 до 40 трак-
торов и несколько десятков 
машин, рассчитывали пожало-
ваться Путину на рейдерские за-

хваты земли, коррупцию, судей, 
по мнению фермеров, неизмен-
но принимающих сторону круп-
ного агробизнеса.

Не получилось! Кремль не 
распахнул ворот для отчаявших-
ся аграриев. Никаких коммента-
риев из-за кремлевских зубцов 
не последовало. Похоже, там 
решили не вносить драматиче-
ских красок в благостно-сонный 
предвыборный пейзаж. Вместо 
разговора по душам с президен-
том организаторы марша полу-
чили кто 10 суток ареста, кто 
10 тыс. рублей штрафа. Их об-
винили по части 6.1 статьи 20.2 
КоАП «нарушение установлен-
ного порядка организации либо 
проведение собрания, митинга, 
демонстрации, шествия или пи-
кетирования». В очередной раз 

наказав невиновных, власть от-
делалась дежурными фразами. 
Сообщила о «дополнительных 
проверках по вопросам пере-
распределения земли», а также о 
создании «специальной рабочей 
группы для оперативного реше-
ния проблем». Курам на смех! И 
все-таки наивный, плохо орга-
низованный протест крестьян, 
брошенных на произвол судьбы 
властями и партийцами (даже 
так называемой оппозицией), не 
был бессмысленным. Сначала 
дальнобойщики, потом ферме-
ры показывают обществу, что 
пора выходить из спячки и начи-
нать бороться за свои права.

(Свидетельства участни-
ка марша на стр.2 вкладки 
«Новый вторник»)

Борис Невис

  «Нет правды на земле...»

Г

75% изнасилований в Московском регионе совершают приезжие. Из них 90% - выходцы из 
стран Азии: Таджикистана, Узбекистана, Киргизии, заявил замначальника управления уго-
ловного розыска ГУ МВД России по г. Москве Михаил Трубников 25.08.16 на круглом столе 
«Профилактика и противодействие насилию в отношении женщин».ЦИФРЫ  НЕДЕЛИ

75%Пенсионеров опять надули

На прошлой неделе Дмитрий Медведев заявил, что 
правительство приняло решение заменить вторую 
индексацию пенсий в 2016 г. единовременной вы-
платой в 5 тыс. рублей.

В Кремле крестьян не услышали
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«Дело в том, что ча-
сто юридические и фи-
зические лица имеют 
свидетельства на соб-
ственность, но так полу-
чается, что их террито-
рия, их земли налагаются 
на земли лесного фонда 
в виду ошибок при ка-
дастрировании», - сооб-
щил Владимиру Путину 
губернатор Московской 
области Андрей Воро-
бьев. По словам г-на Во-
робьева, необходимо при-
нимать решения для того, 
чтобы «каждый человек 
не шел в суд, а имел воз-
можность пользоваться 
своей землей, распоря-
жаться ею, а власти - фор-
мировать генеральный 
план, потому что коор-
динаты здесь нарушены». 
Глава Подмосковья не 
первый раз просит пре-
зидента провести «лес-
ную амнистию». Об этом 
он говорил, например, 
недавно на заседании 
Госсовета по развитию 
строительного комплек-
са. Воробьев пояснил, 
что при анализе Государ-
ственного лесного ре-
естра и Государственного 
кадастра недвижимости 
получилось огромное 
количество нестыковок. 
Граждане владеют не-
движимостью, которая 
по кадастру официально 
зарегистрирована, а по 
лесному реестру - это 
лесные территории. По 
словам губернатора, по-
добных случаев зареги-
стрировано около 200 
тыс., площадь несты-
ковок составляет 184,5 
тыс. га. Подмосковный 
губернатор считает, что 
«в целях защиты инте-
ресов граждан» следует 
признать приоритет Го-
сударственного кадастра 
недвижимости над Госу-
дарственным же лесным 
реестром.

Некоторые эксперты 
признают, что коллизия 

имеет место и возникла 
она из-за того, что ка-
дастровые карты созда-
вались в кабинетах, спе-
циалисты не выезжали 
на места, а присваивали 
статус участкам, исходя 
из данных электронных 
карт. Особенность этих 
карт в том, что они дела-
ются по материалам аэ-
рофотосъемки. Понятно, 
что на таком расстоянии 

трудно составить абсо-
лютно точную картину 
того, где заканчивает-
ся государственный лес 
и начинаются личные 
участки, «заползающие» 
на территорию лесного 
фонда. И вот теперь под-
московное начальство 
предлагает «заползание» 
легализовать.

По этому поводу к гла-
ве государства апеллиру-
ет не только г-н Воро-
бьев. В июне нынешнего 
года с обращением к Пу-
тину выступили экологи 
из общественной орга-
низации «Экологический 
союз», бьющие тревогу 
из-за «катастрофической 
обстановки, которая 
складывается в отноше-
нии лесов Государствен-
ного лесного фонда в 
Московской области». 
Они обратили внимание 
президента на тот факт, 
что в стране до сих пор 
не проведены инвента-
ризация лесов и государ-
ственная экологическая 
экспертиза проекта их 
освоения. В мутной воде 
ловкие люди с деньгами 
легко откусывают для 

своих вилл куски госу-
дарственных лесов. В 
хищении госсобственно-
сти, по словам авторов 
обращения, принимает 
участие местная власть, 
которая выделяет участ-
ки под строительство в 
пределах Гослесфонда и 
ставит их на кадастровый 
учет как «земли поселе-
ний». В тексте обраще-
ния содержатся примеры 

такого захвата в Любе-
рецком и Раменском рай-
онах Подмосковья. Речь 
идет о сотнях гектаров 
леса. На захваченных 
участках собственники 
делают с лесом все, что 
им заблагорассудится. 
Авторы послания пре-
зиденту просят его за-
претить проведение ам-
нистии для владельцев 
земельных участков, 
полученных в пределах 
Гослесфонда, обязать от-
ветственных лиц навести 
порядок в лесной сфере, 
поставить все террито-
рии Гослесфонда на ка-
дастровый учет, наказать 
чиновников, которые не-
законно перевели земли 
фонда в категорию «зем-
ли поселений». Экологи 
пре дупреждают, что из-
за хищничества, которо-
му подмосковные власти 
стремятся придать за-
конную силу, столичный 
регион может лишиться 
своих «зеленых легких». 
А без них 20 млн москви-
чей и жителей Подмо-
сковья рискуют попросту 
задохнуться.

Игорь Минаев

- В январе 2004 года 
Буш подписал директиву 
о концепции быстрого 
глобального удара, что 
означало коренное из-
менение американской 
военной стратегии, - го-
ворит наш собеседник. 
- Главная задача США 
- одновременно с удара-
ми по нашим пунктам 
управления вывести из 
строя до 70% наших 
стратегических ядерных 
сил. Туда входят средства 
наземного базирования, 
подвижные грунтовые 
комплексы, авиация и 
атомные подлодки, нахо-
дящиеся на поверхности 
и в пунктах базирования.

В основе американ-
ской военной стратегии 
против России и других 
стран лежат быстрый - в 
течение нескольких ча-
сов - удар и принуждение 
к вывешиванию белого 
флага. Если мы отказы-
ваемся, удар повторяется. 
Если же после нанесения 
удара мы решим нанести 
ответный или ответно-
встречный удар (воен-
ная доктрина России это 
предусматривает), они 
будут защищаться при 
помощи уже существую-
щей системы глобальной 
противоракетной оборо-
ны. Речь идет в основном 
о перехвате наших ракет 
силами 90 кораблей, каж-
дый из которых оснащен 
сотней противоракетных 
установок.

- За изменениями в 
военной стратегии на-
верняка последовали 
и новые решения, свя-

занные с оружием, ко-
торым должен будет 
наноситься глобальный 
удар?

- До принятия директи-
вы-2004 основную ставку 
американцы делали на 
превентивный ядерный 
удар, но теперь стратеги-
ческим ядерным силам 
придали функцию сдер-
живания и вывели их на 
второй план. Основным 
же ударным компонен-
том стало высокоточное 
оружие различных видов 
базирования - морского 
(крылатые ракеты), воз-
душного (авиационные 
средства поражения) 
и космического. План 
быстрого глобального 
удара предполагает удар 
по ключевым объектам 
России сразу несколь-
кими тысячами высоко-
точных крылатых ракет, 
в том числе гиперзвуко-
выми, находящимися на 
кораблях и авиационных 
носителях. В ближайшие 
годы Америка планиру-
ет разместить на своих 
подлодках порядка 30 

тыс. таких ракет. Про-
вокационный повод для 
нанесения удара найдут. 
Когда турки сбили наш 
самолет, США ждали, 
что мы нанесем ответ-
ный удар по турецким 
аэродромам. Мы пока 
сохраняем выдержку, но 
учитывая, что любая во-
енная машина работает в 
автоматическом режиме, 
любой прецедент-про-
вокация с кораблем или 
самолетом может вы-
литься в конфликт.

- Звучит жуткова-
то... Если удар будет 
нанесен, мы готовы его 
парировать и нанести 
ответный?

- У нас еще недоста-
точно средств не только 
для поражения гиперз-
вукового оружия, но и 

для его обнаружения. 
С-300 и другие анало-
гичные им комплексы 
могут, конечно, поразить 
такие высокоточные 
ракеты, но только при 
наличии сплошного ра-
диолокационного поля. 
Его у нас нет - Север-
ное арктическое поле 
и другие направления 
разрушались десятиле-
тиями. Задача перехвата 
в основном возложена 
на средства подвижного 
морского базирования и 
воздушно-космическую 
оборону, но последняя 
только сейчас получила 
развитие, а радиолока-
ционное поле восстано-
вить в короткие сроки 
невозможно.

- Нельзя же просто 
сидеть и ждать, когда 
нас атакуют.

- Сегодня важно сде-
лать правильный страте-
гический выбор: строить 
сплошное радиолока-
ционное поле или найти 
другие способы нейтра-
лизации угрозы. Гораздо 
правильнее, с моей точ-

ки зрения, было бы 
взять под прицел 
территорию США 
и важные амери-
канские военные 
объекты. Для это-
го надо работать 
над увеличением 
скрытности и за-
щиты наших субма-
рин, находящихся в 

поле досягаемости Аме-
рики, и оснастить их до-
полнительным числом 
ударных крылатых вы-
сокоточных ракет типа 
«Калибр». Это можно 
сделать быстро и менее 
затратно по сравнению 
с выстраиванием защит-
ного поля от американ-
ских крылатых ракет. 
Удары «Калибрами» по 
боевикам в Сирии про-
демонстрировали их 
возможности, и теперь 
мы должны дать понять 
Штатам, что в случае 
агрессии эти ракеты мо-
гут полететь и в их сто-
рону. Такие противоходы 
могут сдержать планы 
США по осуществле-
нию быстрого глобаль-
ного удара по России.

Елена Хакимова

«ЛЕСНАЯ 
АМНИСТИЯ» 

Региональные руководители предлагают провести так 
называемую лесную амнистию, чтобы ликвидировать 

противоречия между Государственным кадастром 
недвижимости и Государственным лесным реестром. 

Эксперты предупреждают, что амнистия позволит властям 
легализовать незаконную застройку лесных массивов.

На американский 
гиперзвук у нас есть 
свой «Калибр»

за и против

Сегодня все чаще всплывает тема возможного 
нанесения Америкой военного молниеносного 

удара по России. Причем новым видом 
вооружений - гиперзвуковым. О чем идет 
речь? Об этом «МН» рассказал президент 

Центра геополитического анализа 
генерал-полковник Леонид Ивашов.

В 200 тыс. случаев граждане вла-
деют недвижимостью, которая по 
кадастру официально зарегистри-
рована, а по лесному реестру - это 
лесные территории.

ГИПЕРЗВУКОВОЕ ОРУ
ЖИЕ - это крылатая ра-
кета, которая идет на 
сверхзвуковой скорости, 
имеет дальность полета 
до 6 тыс. км и способна 
огибать местность.
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Землетрясение фактически 
сровняло с землей три живо-
писных старинных городка и 
несколько деревень, пострада-
ла богатая памятниками исто-
рии Умбрия, содрогнулись зда-
ния в центре Рима, подземные 
толчки ощущались 
также в соседних с 
Италией странах - 
Хорватии и Швейца-
рии. Землетрясение 
произошло в районе 
Апеннин - горной 
цепи, составляющей 
«голенище» итальян-
ского «сапога». Зем-
летрясение стало осо-
бо разрушительным 
из-за близости его 
очага к поверхности 
земли, он находился 
на глубине от 4 до 10 
км. Это означает, что 
ударная волна теряла 
минимум своей энер-
гии при продвижении 
наверх. Более силь-
ное землетрясение, 
случившееся в это 
время в Мьянме, не 
принесло существен-
ных разрушений и 
жертв из-за того, что 
пришло с глубины 
84 км. Американский 
геолог Сьюзан Хью сравнила 
итальянскую катастрофу со 
взрывом бомбы, заложенной 
прямо под городами.

Причиной трагедии стал 
разлом, протянувшийся через 
Апеннины с северо-запада 
на юг. Британский сейсмолог, 
доктор Брайан Бэпти в интер-
вью The Daily Мail заявил, что 
землетрясение было вызвано 
натяжением земной коры, вы-
званным тектонической ак-
тивностью, которая буквально 
разрывает Апеннины. Евразий-

ская плита растягивается из-за 
того, что под нее подползает 
другая плита - Африканская. 
Возникшая из-за этого трещи-
на проходит через центр Ита-
лии. Подземные силы как буд-
то пробуют страну на разрыв. 

Руководитель Итальянского 
геологического института Фа-
био Торторичи указывает, что в 
Италии в среднем раз в 15 лет 
происходят довольно сильные 
землетрясения, однако они не 
вызывали столько жертв и раз-
рушений. 

Ученые объясняют, что Аф-
риканская плита, воздействуя 
на Евразийскую, образует в ней 
трещины, в земной коре воз-
никают своего рода огромные 
блоки, которые опускаются и 
поднимаются относительного 

друг друга. Предполагается, 
что подобное движение вдоль 
одной из трещин и вызвало ны-
нешнее землетрясение. Доктор 
Бэпти поясняет, что при напря-
жении земная кора, не облада-
ющая особой эластичностью, 
не растягивается, а трескается, 
так как она крайне хрупкая. 
Разрушительные геологиче-
ские процессы происходят в ре-
гионе, названном Тирренским 
бассейном. Он расположен под 
морским дном между матери-

ковой Италией и 
Сардинией. Не-
которые сейс-
мологи пред-
полагают, что 
недавние толч-
ки в Италии и 
Мьянме являют-
ся отражением 
общего процесса, 
происходящего с 
тектоническими 
плитами, однако 
его механизм во 
многом остается 
загадкой, ученые 
не хотят порож-
дать панических 
настроений и за-
веряют, что раз-
рушение городов 
Италии вполне 
вписывается в их 
представления о 
сейсмической об-
становке в райо-
не Средиземного 
моря. Тем более 
что землетрясе-

ния случались здесь и ранее. 
Наиболее мощное, силой в 7 
баллов, было зафиксировано 
в 1915 г. Тогда эпицентр рас-
полагался прямо под городом 
Авеззано, в результате чего 
погибли 32 тыс. человек. Одна-
ко самыми непредсказуемыми 
ученые считают все же мест-
ности, примыкающие к горной 
цепи Апеннин. Здешние недра 
могут преподнести жителям 
солнечной, курортной страны 
еще немало неприятных сюр-
призов.

  Трагедия

Китайские женщины, ко-
торым, по общему мнению, 
труднее найти работу, чем муж-
чинам, получили возможность 
сделать необычную карьеру.

Специальные агентства, от-
крывшиеся во всех крупных 
городах КНР, предлагают ори-
гинальную услугу - избавление 
от любовницы. Услуга стоит 
недешево - $59 тыс. Однако в 
стране уже достаточно богатых 
людей, которые готовы ею вос-
пользоваться. Никакого наси-
лия, судебных разбирательств, 
супруга неверного мужа всего 
лишь нанимает женщину, кото-
рая гарантирует, что покончит с 
внебрачными похождениями ее 
супруга. Та втирается в доверие к 
любовнице, выясняет о ней все, 
что только можно. Затем экс-
перты службы составляют план 
действий. Далее применяются 
меры по отваживанию любов-
ницы от чужого мужа. Так, мож-
но подыскать для нее нового, 
более перспективного ухажера, 

после чего она сразу бросит 
прежнего. Для нее можно най-
ти работу в другом городе, есть 
умелицы, которые мастерски 
убеждают женщину, что такой 
любовник не стоит ее внимания. 
Но возникает подозрение, что 
иногда любовницам просто вы-
плачивают некоторую сумму 
денег, чтобы они разорвали свя-
зи с тем или иным мужчиной. 
Высказываются даже догадки, 
что некоторые агентства под-
сылают в состоятельные семьи 
профессиональных любовниц, а 
потом фактически вымогают у 
жен многотысячный гонорар за 
то, чтобы муж прекратил свой 
роман на стороне.

Сегодня бесчисленные ки-
тайские сайты предлагают ус-
лугу по изгнанию любовницы, 
одна из таких компаний автори-
тетно заявляет о способности 
манипулировать эмоциями и о 
том, что ее эксперты якобы по-
могут не только избавиться от 
разлучницы, но и быстро вос-
становить семейную любовь.

  Ноу-хау

Как отвадить любовницу

На улицы Хельсинки впервые вышли пас-
сажирские микроавтобусы без водителей. 
Эти электромобили созданы одной из фран-
цузских компаний. Они вмещают 9 пассажи-
ров и могут ехать со скоростью около 50 км/ч.

На период испытаний в машинах будут на-
ходиться водители, чтобы в случае необходи-
мости подстраховать электронику. Впервые 
испытания новой техники были проведены в 
реальных городских условиях, причем на одной 
из самых бойких городских трасс. Отмечается, 
что этот проект является частью плана властей 
Хельсинки, решивших полностью избавить 
город от частных автомобилей. Это должно 
произойти в ближайшие 10 лет, но уже сейчас 
Хельсинки стали, пожалуй, первой столицей в 
мире, где реально происходит сокращение част-
ного автотранспорта. Этому способствует эф-
фективная система общественного транспорта. 
Уже сегодня можно оплатить по мобильному 
телефону поездки на всех видах транспорта, за-
казать такси и прокат автомобиля. Заместитель 
мэра Хельсинки Пекка Саури заявил, что город 
намерен стать мировым лидером в использова-
нии «умного» городского транспорта. Он также 

выразил надежду, что разработкой самоуправ-
ляемых автобусов займутся финские компании 
и исследовательские институты.

Что касается первых электробусов, то они 
предстоящей осенью выйдут на линии еще в 
двух городах - Эспоо и Тампере. Многие в Фин-
ляндии считают, что заполнение жестко огра-
ниченного городского пространства множе-
ством частных автомобилей - тупиковый путь 
и уже пора создавать городскую среду нового 
типа, чем, собственно, финны и занялись.

Теперь же ради примире-
ния с Турцией власти Израиля 
согласились даже принести 
извинения и выплатить $20 
млн компенсации за мораль-
ный и материальный ущерб, 
причиненный в 2010 г. дей-
ствиями израильского спец-
наза турецкому судну «Мави 
Мармара» из «Флотилии сво-
боды», двигавшейся на про-
рыв израильской блокады 
сектора Газа.

Анкара в ответ согласи-
лась отказаться от преследо-
ваний участников этой опера-
ции, в ходе которой погибли 
десять турецких активистов. 
Теперь на очереди обмен по-
слами. Израильский премьер-
министр Биньямин Нетаньяху 
заявил, что его страна, как и 
Турция, не может найти долж-
ного понимания своих про-
блем со стороны Евросоюза 
и нынешней администрации 
США. Однако экономисты 
считают, что ключевым фак-
тором сближения Израиля и 
Турции являются огромные 
запасы газа, найденные в Сре-
диземном море недалеко от 
Израиля и Кипра. Подсчитано, 
что запасов этого месторож-
дения хватило бы для снабже-
ния всего мира в течение года. 
Но для добычи газа Израилю 
понадобится сотрудничество 
с Турцией. Переброска газа 
через Кипр в Грецию слиш-

ком затратное дело. Остается 
Турция, куда можно провести 
трубопровод по дну моря. Ту-
рецкие и израильские прави-
тельственные эксперты уже 
обсуждают стоимость газа и 
пути его доставки в Турцию. 
Предстоит, однако, решить 
еще одну проблему. Самые 
крупные запасы газа находят-
ся в территориальных водах 
Кипра, через них придется 
прокладывать трубопровод. 
Между тем остров все еще 
остается разделенным. Его 
северная часть фактически 
оккупирована Турцией. Смо-
жет ли Израиль наладить до-
бычу и транспортировку газа, 
напрямую зависит от позиции 
турецкого руководства.

Возможно, замирение с 
Турцией будет способство-
вать нормализации обста-
новки на палестинских тер-
риториях, которая сегодня 
остается взрывоопасной. Но-
вый всплеск израильско-па-
лестинского противоборства 
произошел после того, как 
движение ХАМАС опять под-
вергло Израиль ракетному 
обстрелу, который произво-
дился с палестинской террито-
рии. Ответные жесткие меры 
Тель-Авива могут разозлить 
Реджепа Эрдогана, поддержи-
вающего арабов Палестины, 
и тогда перемирие с Израилем 
лопнет, как мыльный пузырь.

Турецкий парламент ра-
тифицировал договор с 
Израилем о нормализации 
отношений между двумя 
странами. А ведь не так 
давно Тель-Авив и Анкара 
балансировали на грани 
вооруженного конфликта.

Турки и израильтяне 
помирились

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Транспорт будущего

Водитель - вымирающая профессия

  Историческое событие

«ЗАМИНИРОВАННАЯ» СТРАНА
Землетрясение, произошедшее на прошлой неделе 
в Италии, унесло около 300 жизней, причем скорб-
ный список может еще вырасти - многие люди про-
пали без вести. Спасатели не покладая рук работают 
на месте многочисленных разрушений.

РИА «НОВОСТИ»

FOTODOM.RU

COMPUTE.INFO
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Сегодня мы хотим задать 
несколько душещипатель-
ных вопросов на тему сохра-
нения и приумножения ка-
питала нашему неизменному 
спикеру - председателю Фон-
да финансового управления и 
просто человеку с большой 
буквы Колесникову Алексею 
Вячеславовичу.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Ваш холдинг 
занимается финансовым 
управлением. В чем заклю-
чается основная специфика 
деятельности вашей компа-
нии?

- Мы оказываем широкий 
спектр услуг на рынке финан-
сового управления, занимаем-
ся финансовым и кадровым 
аудитом, оказываем юридиче-
скую помощь, консультируем 
по вопросам экономической 
и информационной безопас-
ности, предоставляем услуги 
бухгалтерского сопровожде-
ния. Очень часто нам прихо-
дится заниматься покупкой 
и продажей бизнеса для на-
ших клиентов, а также вкла-
дывать денежные средства в 
товарооборот для финанси-
рования кассовых разрывов. 
На сегодняшний день такая 
форма бизнес-взаимодей-
ствия очень востребована. 
Доходность малого бизнеса 
сейчас составляет 50-80% го-
довых. Структура портфелей 

нашей компании - это симби-
оз аграрного, строительного, 
транспортно-логистического, 
туристического, производ-
ственного и арендного секто-
ров рынка, но это далеко не 
все. Привлечение частных ин-
вестиций - это 22-25% нашей 
основной деятельности. Част-
ные инвесторы обеспечивают 
себе пассивный доход, раз-
мещая у нас свои средства по 
ставке от 22 до 32% годовых 
(процент зависит от суммы 
и срока размещения). Такой 
процент позволяет компенси-
ровать инфляцию и избегать 
обесценения собственного ка-
питала на период размещения 
инвестиций. Ежемесячно все 
наши клиенты получают до-
стойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои деньги в 
управление.

- Алексей Вячеславо-
вич, чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Размещение средств под 
проценты, по сути, всегда не-
сет в себе риски. Я рекомен-
дую не вкладывать все деньги 
в одну корзину, а по возможно-
сти реструктуризировать свой 
«портфель», как это делаем 
мы, размещая деньги наших 
инвесторов в разные секторы 
экономики, тем самым пода-
вая им пример. Настоятельно 
рекомендую обходить сторо-

ной «конторы», которые пред-
лагают разместить денежные 
средства по ставке более 40% 
годовых, что на сегодняшний 
день непозволительно. Вы-
сокая доходность инвестиций 
отражает повышенный риск, 
об этом говорят все ведущие 
бизнесмены мира. Развитие и 
доходность любого бизнеса 
обеспечивают дорогостоящие 
специалисты и управленцы, на 
их содержание уходит около 
50% от прибыли. Ни один гра-
мотный управляющий не со-
гласится работать себе в убы-
ток, обеспечивая более 40% 
доходности своим клиентам.

На сегодняшний день на 
инвестиционном рынке пол-
ностью отсутствует механизм 
обязательного страхования 
и ведется работа с частны-
ми страховыми компаниями, 
которые не входят в топ-100 
страховщиков. Необходимо 
подчеркнуть, что универ-
сального полиса, «лекарства 
от всех болезней», защищаю-
щего инвестора от всех воз-
можных рисков и гарантиру-
ющего возмещение ущерба 
на 100%, не существует.

- Алексей Вячеславович, 
сколько страховых случаев 
было на вашей практике?

- Наша компания представ-
лена на рынке с 25 января 2011 
года. Мы исправно отчиты-
ваемся перед проверяющими 

органами, наша деятельность 
предельно прозрачна, и у ре-
гулятора нет к нам претензий. 
У нас далекоидущие планы 
на этот и следующий год. Для 
удобства наших клиентов мы 
планируем открытие четырех 
дополнительных офисов. У 
нас есть инвесторы, которые 
работают с нами со дня от-
крытия компании, благодаря 
нам они научились капитали-
зировать и пополнять свои ин-
вестиции ежемесячно. К нам 
нет претензий ни у клиентов, 
ни у проверяющих органов, а 
вот к страховым компаниям, с 
которыми нам приходится со-
трудничать, у меня лично пре-
тензии есть. Являясь контр-
агентом, согласно агентскому 
договору страхования, мы обе-
спечиваем страхование фи-
нансовых рисков за свой счет, 

а именно: перечисляем стра-
ховой тариф, равный 2-3% от 
общей суммы договора заимо-
давца, в счет страховщика. За 6 
лет нашей работы мы сменили 
12 страховых компаний, у них 
у всех были отозваны лицен-
зии. Наши инвесторы уже не 
обращают внимания на нали-
чие страхового полиса, они по-
нимают, что он не защищает 
от страхового случая.

- Чем руководствуются 
частные инвесторы, при-
нимающие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются пре-
жде всего нашей репутацией 
и выгодными процентными 
ставками. Частные инвесто-
ры готовы отказаться от раз-
мещения своих накоплений в 
коммерческих банках, так как 
максимальная ставка, предла-
гаемая банковским сектором 
на сегодняшний день, состав-
ляет не более 12% годовых.

К нам приходят совершен-
но разные люди, но какими 
бы разными они ни были, они 
думают о хлебе насущном и 
завтрашнем дне, поэтому за-
даются одним-единственным 
вопросом: «Как приумножить 
и сохранить свой капитал?» Я 
отвечаю: «Очень просто!» Для 
начала нужно проконсульти-
роваться по телефону горячей 
линии «Вопросы профессио-
налам», которую мы организо-
вали для всех, кто интересует-
ся темой получения дохода от 
сбережений, либо приехать к 
нам в офис, который находит-
ся в Москве недалеко от стан-
ции метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела
Марина Викторова

ФИНАНСОВЫЕ ГАРАНТИИ
И СТРАХОВАНИЕ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании вхо-
дят ООО «Финансовый Ана-
литический центр «Инвест-
проект», представленный 
на рынке с 25.01.2011, ООО 
«Микрофинансовая компа-
ния «Межрегиональное Объ-
единение «Универсал-Сер-
вис», сведения о которой 
внесены в государственный 
реестр микрофинансовых 
организаций с 16.02.2015 и 
контролируются Централь-
ным банком России. Про-
дуктовый портфель холдинга 
- это широкий спектр услуг по 
покупке и продаже бизнеса, 
бухгалтерскому сопровожде-
нию, аудиту, IT-аутсорсингу, 
денежному посредниче-
ству, размещению инвести-
ций. Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес
в интернет www.facip.ru.

Сейчас, когда у банков нередко отзывают 
лицензии, а проценты по вкладам в банках 
не особенно высоки, многие задумываются 
об альтернативных способах сохранения 
и умножения своих капиталов. Один из 
вариантов - инвестиции в микрофинансовые 
организации. Самое привлекательное в 
сберегательных программах МФО - ставки. 
В зависимости от условий программ 
инвестирования проценты разнятся -
от 22 до 32% годовых. ФОТО Т.ПАВЛОВОЙ
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Ряды киосков с изделия-
ми из янтаря встречают при-
езжающих уже в здании ка-
лининградского аэропорта 
Храброво. Разумеется, торгу-
ют «солнечным камнем» на 
каждом шагу и в областном 
центре. Залежи желтого са-
моцвета есть в десятке стран 
Европы, Африки, Латинской 
Америки, но лишь здесь, 
на побережье Балтийского 
моря, в Калининградской об-
ласти, они практически выхо-
дят на поверхность. Здешние 
места содержат почти 90% 
мировых запасов янтаря.

По официальной статисти-
ке, уровень жизни самого за-
падного региона России в пол-
тора раза ниже среднего по 
России. Однако, глядя на ши-
карные особняки, расположен-
ные, например, вдоль Верхнего 
и Нижнего прудов, верится в 
это с трудом. Количество авто-
мобилей на душу населения в 
области втрое выше общерос-
сийского показателя, а число 
предприятий малого бизнеса 
уступает только Москве, хотя 
в Калининграде проживает ме-
нее полумиллиона человек.

Об этих противоречиях мои 
собеседники говорили про-
сто: в анклаве высока доля 
теневого бизнеса. От одного 
услышал рассказ о том, как 
в 90-е годы возвращались в 
родную гавань рыбацкие суда: 
«Палуба каждого была забита 
автомобилями. Теперь у пред-
приимчивых «рыбаков» свои 
рестораны, магазины, особ-
няки...» Вспоминали о нарко-
тиках, контрабанде сигарет, 
но чаще всего шел разговор о 
янтаре. «Желтая лихорадка» 
давно и сильно трясет Кали-
нинградскую область.

Генералы янтарных 
карьеров

Крестные отцы калинин-
градской мафии сделали на 
«солнечном камне» немалые со-
стояния. Начало этому положе-
но в «лихие 90-е». Именно тогда 
на свой промысел вышли так 
называемые черные копатели. 

Но если «генералы янтар-
ных карьеров» рисковали 
жизнью в поисках «солнеч-
ного камня» в карьерах (еже-
годно обрывались жизни 
примерно десятка копателей, 
которых засыпало землей), 
то посредники не брали в 
руки лопат и не марали их 
грязью. Приезжали прямо 
к карьерам и приобретали 
камни за бесценок, чтобы 
продать в Польше или Литве 
в несколько раз дороже.

Девяностые годы нанесли 
немалый урон и янтарному ком-
бинату - единственному пред-
приятию в России, имеющему 
лицензию на добычу «солнеч-
ного камня». Он образован в 

1947 году на месте одного из 
крупнейших в мире Пальмни-
кенского месторождения янта-
ря на развалинах бывшего не-
мецкого центра добычи этого 
камня. В 1940 году там работа-
ли 2,6 тыс. человек и добывали 
500 т сырца. Янтарные украше-
ния были признаком благопо-
лучия немецких семей, продви-
жением имиджа «солнечного 
камня» занимался лично Гитлер. 
Во время войны янтарь добыва-
ли тысячи военнопленных, до-
ходы от его продажи в Японию 
были самыми большими валют-
ными поступлениями Германии.

Польский бренд?
В ходе войны янтарные ка-

рьеры были затоплены, однако 
их удалось восстановить. Пред-
приятие по добыче и перера-
ботке янтаря было названо 
«Комбинат №9» и входило в 
систему МВД СССР. В течение 
первого десятилетия там до-
бывалось в среднем 240 т ян-
таря в год, в 60-е годы - 400 т, в 
70-е - 600 т, в 80-е - около 700 т. 
Однако в 90-е годы монопо-
лист отечественной янтарной 
отрасли оказался у разбитого 
корыта. Польша зарабатыва-
ет на российском янтаре 500 
млн евро в год, Литва - 250 млн, 
Россия в лучшие годы - меньше 
20 млн евро. Туристы, приез-
жая в Польшу, не сомневаются, 
что янтарь - именно польский 
бренд, хотя их камень практи-
чески весь российский. Гданьск 
считается «янтарной  столи-
цей». Именно здесь, а не в Кали-

нинграде, каждый год проходят 
всемирные янтарные ярмарки. 
Как-то Япония, где янтарь при-
числяют не к полудрагоцен-
ным, как у нас, а к драгоценным 
камням, заказала в Польше за 
очень большие деньги подарок 
своему императору - огромный 
янтарный трон.

В феврале 2006 года, вопре-
ки экономическим обо-
снованиям и здравому 
смыслу, государствен-
ное предприятие предо-
ставило право реализа-
ции янтаря компании, 
которую возглавлял 
некто Виктор Богдан. 
Личность в регионе известная. 
Местная пресса именует его 
«янтарным королем». Бывший 
сержант милиции и охранник 
янтарного комбината, уволен-
ный из органов по дискреди-
тации, он известен также под 
кличкой Балет. Кличку Бог-
дан получил в многоместной 

камере СИЗО, где отсидел год. 
Как вспоминают ветераны ор-
ганов, дело уже направлялось в 
суд, но совершенно неожидан-
но распалось.

Виктору Богдану и его под-
ручным не нужны были го-
ловные боли с переработкой 
янтаря на месте - они гнали 
20-тонные фуры с необрабо-

танными самоцветами в со-
седние страны. Сколько его по 
черным коридорам попало за 
рубеж, сегодня никто судить 
не берется, но обнаруженные 
позднее в ходе обысков тайни-
ки впечатляли. В одном был 
спрятан сырец и изделия из 
янтаря общим весом 16,7 т, в 
другом - 11,5 т. Были еще тре-
тий, четвертый... Необходимых 
документов на спрятанный ян-
тарь не нашлось. В числе нахо-
док - немало экземпляров весом 
более полутора килограммов, 
что, по мнению специалистов, 
является большой редкостью. 
Каждый такой камень оценива-
ется практически на вес золота. 
Всего же за время расследова-
ния в тайниках Балета изъято 
около 60 т янтаря. К слову, не-

легальный рынок 
«солнечного камня» 
эксперты оцени-
вают в 70-150 т 
в год. Янтарный 
комбинат добывает 
ныне около 300 т 
сырья.

Криминаль-
ный «балет»

П о д п о л ь н ы й 
конвейер надежно 
прикрывался чи-
новниками и право-
охранителями. «Не-

лепо думать, что выгнанный из 
органов по дискредитации сер-
жант сам мог организовать и 
внедрить такую схему, - делит-
ся один из сыщиков. - Просле-
живаются устойчивые связи в 
государственных ведомствах, в 
том числе и в столице».

Монополия Балета на «сол-
нечный камень» продолжалась 
до ноября 2012 года, пока на 
комбинат не приехали аудито-
ры Счетной палаты. Тогда-то и 
выяснилось, что подконтроль-
ные «янтарному королю» 
фирмы выкачали из госбюд-
жета солидные суммы. Озна-
комившись с актом проверки 
федеральных ревизоров, Вла-
димир Путин поручил навести 
порядок в отрасли. Комбинат 
срочно  передали из подчине-
ния Минфина в корпорацию 
«Ростех». Предприятие возгла-
вил Михаил Зацепин, бывший 
сотрудник КГБ СССР и ФСО 
России. На «янтарного короля» 
полиция завела уголовное дело 
и обвинила в «покушении на 
мошенничество, совершенное 
группой лиц по предваритель-
ному сговору, в особо крупном 
размере» (ст. 159 УК РФ). Со-
брав необходимые доказатель-
ства, следствие официально 
признало Виктора Богдана ли-
дером ОПГ, а суд, рассмотрев 

обстоятельства дела, 
объявил экс-сержанта 
милиции сначала в фе-
деральный, а затем и в 
международный розыск.

Сегодня Виктор 
Богдан в Польше, где 
у него дом и вид на жи-

тельство. Россия запросила 
соседей об экстрадиции, од-
нако польская Фемида посчи-
тала беглеца «жертвой неза-
конного отъема крупного 
бизнеса и смелым оппозици-
онером». В общем, о выдаче 
Богдана пока речь не идет.

Чего ждать в ближайшее 
время? Да хотя бы такого 
рода сообщений, которое по-
явилось на лентах информа-
ционных агентств 22 августа: 
«Сотрудники УФСБ России 
по Калининградской обла-
сти пресекли деятельность 
преступной группы, которая 
специализировалась на краже 
янтаря-сырца в особо круп-
ном размере с Калининград-
ского янтарного комбината. 
Установлено, что злоумыш-
ленники осуществили врезку 
в технологический трубопро-
вод, принадлежащий комби-
нату, по которому минерал 
передается из карьера на гор-
но-обогатительную станцию. 
В специально оборудованном 
подпольном цеху правонару-
шители занимались обработ-
кой и переработкой минерала 
с последующим его сбытом. 
По подсчетам специалистов, 
ежедневный ущерб от не-
легальной деятельности со-
ставлял 1 млн рублей. Лидер и 
члены группы задержаны...»

Владимир Гондусов

Недавнее назначение 
Евгения Зиничева главой 

Калининградской области 
помимо других причин 
связано, на взгляд экс-

пертов, с тем, что именно 
он, возглавляя региональ-

ное УФСБ, начал мас-
штабное наступление на 

так называемую янтарную 
мафию.

Один из тайников «янтарного короля».
Фото пресс-службы УМВД 
по Калининградской области

Виктор 
Богдан

ОБРАТНАЯ СТОРОНА 
«СОЛНЕЧНОГО КАМНЯ»

Польша зарабатывает на российском 
янтаре 500 млн евро в год, Литва - 250 
млн, Россия в лучшие годы - меньше 
20 млн евро.
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На днях остановка обще-
ственного транспорта у станции 
метро «Речной вокзал» была 
похожа на растревоженный 
муравейник. Сотни людей бе-
гали по перрону, пытаясь найти 
то место, откуда уходят новые 
маршрутные автобусы. Синих 
микроавтобусов, которые, по 
логике столичного правитель-
ства, должны были заменить 
старые маршрутки, не было и 
в помине. Рейсовые автобусы 
никуда не спешили, а когда под-
ходили к остановке, в их салоны 
пытались прорваться десятки и 
десятки людей.

Такси в складчину 
Чуть в стороне кто-то искал 

попутчиков для того, чтобы в 
складчину вызвать такси в Кур-
кино. Ждать синий транспорт в 
их случаях было бессмысленно 
- «законные» микроавтобусы 
ездили теперь по обновленному 
маршруту, который сильно от-
личался от того, что годами ис-
пользовал старый перевозчик. 
И если раньше «джихад-такси» 
подвозило людей практически 
к дому, то теперь надо было до-
бираться с пересадкой. Такси 
на четверых было дороже, но 
удобнее.

«В понедельник утром, как 
обычно, ехала на работу. Вы-
шла на остановку, чтобы сесть 
в маршрутку, и увидела толпу 
пассажиров. Люди сказали, что 
маршрутка 67м теперь отме-
нена, как теперь добираться на 
Ленинский проспект, непонят-
но. Автобус из нашего района 
ходит туда раз в 30 минут. При-
езжает битком набитый. Войти 

в салон невозможно», - расска-
зывает москвичка Галина Шу-
макова.

Правда, она вспомнила, что 
объявление об отмене рейса 
появилось за несколько дней 
до рокового понедельника. Но 
информационный стенд уста-
новили где-то в десятке метров 
от остановки, и на него вечно 
торопящиеся москвичи просто 
не обратили внимания. Именно 
недостаточное информирова-
ние горожан стало главной пре-
тензией пассажиров.

«Мир новостей» не раз писал 
о том, как должен измениться 
общественный транспорт горо-
да после того, как завершится 
реформа. Предполагалось, что 
три десятка никому не подчи-
няющихся компаний-перевоз-
чиков, чьи полуразрушенные 
микроавтобусы носились по 
улицам Москвы, заменят со-
лидные фирмы, прошедшие 
конкурсный отбор и заключив-
шие договоры с департаментом 
транспорта. У них будут совре-

менные машины, пользоваться 
которыми можно по проезд-
ным билетам и социальным 
картам. Там установят конди-
ционеры и удобные сиденья. 
Сделают подъемники для инва-
лидов. Продумают самые прак-
тичные и доступные маршруты.

В конце 2013 года было объ-
явлено, что сразу после ново-
годних праздников москвичи 
больше не увидят на улицах ста-
рых разбитых микроавтобусов. 
Но замену «диких» маршруток 
новыми перенесли на весну 
2015 года, потом на осень, а за-
тем о реформе просто забыли. 
И вдруг она началась! Как вы-
ясняется, без должного опове-
щения.

Автобусы - 
раз в полчаса

Сейчас уже известно, что в 
столице исчезнут сразу 67 ав-
тобусных маршрутов. Им на 
смену должны прийти полу-
государственные синие микро-

автобусы. Москвичи и раньше 
жаловались, что в некоторых 
малолюдных районах города 
автобусы ходят один раз в 30-
40 минут. Огромный «ЛиАЗ» с 
гармошкой забирает немного-
численных пассажиров и опять 
надолго исчезает. Не лучше ли 
пустить здесь маленькие марш-
рутки, которые станут под-
бирать людей хотя бы раз в 10 
минут?

На практике пассажиры по-
теряли и привычные автобусы, 
и коммерческие маршрутки, а 
новые синие микроавтобусы 
заменить их, похоже, пока не 
смогли. Эксперты в один голос 
говорят, что перевозчики с са-
мого начала были поставлены 
в сложные условия. Начать ра-
боту они должны через шесть 
месяцев после заключения гос-
контракта, а это практически 
невозможно. За полгода им 
надо закупить новые машины, 
пройти техпроверку, нанять во-
дителей и пройти множество 
бюрократических процедур. 

1000 незаконных 
микроавтобусов

Между тем москвичи заме-
тили, что ставшие в один день 
незаконными старые микроав-
тобусы продолжают колесить 
по улицам города. Уже сейчас 
проходит тяжба межу теми пе-
ревозчиками, что отказались 
работать по новым правилам, и 
правительством. Ни по одному 
из исков пока решение не вы-
несено, а это значит, что власти 
смогут штрафовать те фирмы, 
чьи микроавтобусы продол-
жают работу. Бизнесмены, в 
свою очередь, воспользуются 
правом оспорить штрафные 
санкции. Противостояние в 
суде, вероятно, затянется на 
много месяцев, а это значит, 
что не все «дикие» маршрутки 
исчезнут.

Еще около 100 маршрутов 
обслуживаются перевозчика-
ми фактически нелегально. 
Но эксперты сомневаются, 
что работа этих «тихушников» 
продлится долго. Скорее всего, 
после перераспределения пас-
сажиропотока деятельность 
таких фирм станет нерента-
бельной. По данным портала 
«Транспорт в России», сегодня 
не менее 1000 незаконных ми-
кроавтобусов на 100 маршру-
тах продолжат свою активную 
работу. Московские власти 
пока не пытаются оконча-
тельно добивать «джихад-так-
си». Дать время «бунтарям» 
- единственный способ не пре-
вратить жизнь пассажиров в 
сплошной кошмар.

Наталья Пуртова

Пожилые россияне 
жалуются в Обще-
ство защиты прав 
потребителей на 
музейные новше-
ства - благодаря ин-
тернет-технологиям 
молодежь теперь 
проходит на выстав-
ки без очереди.

Третьяковская гале-
рея организовала новую 
выставку, вызвавшую в 
обществе нешуточный 
ажиотаж, - на Айвазов-
ского на Крымском Валу 
стоят по три-четыре часа.

До открытия выставки 
руководство Третьяков-
ской галереи обещало, 
что в этот раз многоча-
совых очередей, как на 
Серова, не будет. Помочь 

с этим должна была он-
лайн-продажа билетов на 
определенные часы.

Однако новшеством в 
итоге многие посетите-
ли выставки оказались 
недовольны. «Получа-
ется странная ситуация 
- молодежь покупает 

билеты через интернет 
и проходит без очереди, 
а пенсионеры их пропу-
скают, стоят часами и в 
жару, и в дождь», - рас-
сказывает глава Обще-
ства защиты прав по-
требителей Алексей 
Самохвалов.

Пенсионеры жалуют-
ся, что боятся оплачивать 
билеты через интернет 
банковскими карточка-
ми, а многие просто не 
ожидали такого неравен-
ства. По словам посетите-
лей выставки, живая оче-
редь не движется как раз 
из-за того, что «молодые 
без очереди лезут».

«Пропускать покупа-
телей онлайн-билетов без 
очереди - это нонсенс, - 
продолжает Самохвалов. 
- Во всем мире на объек-
ты культурного наследия 
и на выставки - живая 
очередь».

Кроме того, нигде в 
мире нет таких много-
часовых очередей. Даже 
в Лувр очередь проходит 
в несколько раз быстрее. 
Все дело в грамотной ор-
ганизации.

«В популярных музеях 
обычно несколько по-
токов, которые заходят в 
разные двери. Поэтому за 
рубежом я никогда не ви-
дел подобного. И если уж 
руководство Третьяков-
ской галереи так хочет 
ввести новшество в виде 
онлайн-билетов, почему 
бы не продавать их на 
позднее вечернее время, 
когда большинство пен-
сионеров уже собираются 
спать?» - предлагает Са-
мохвалов.

По прогнозам психо-
терапевта Марка Сандо-
мирского, ажиотаж во-
круг выставок и святых 
мощей будет только на-
растать: «Откуда взялось 
такое количество люби-
телей искусства? Почему 
такое массовое палом-
ничество? Это явление в 
психологии называется 
«терапия искусством». 

В обществе проис-
ходит смена ценностей. 

Если в более сытые вре-
мена на первом месте сто-
яли ценности материаль-
ные - многие стремились 
купить машину, квартиру, 
огромный телевизор, 
то теперь из-за резкого 
падения покупательной 
способности население 
на первое место ставит 
ценности культурные. 
Они уравнивают людей.

«Срабатывает меха-
низм регрессии - возврат в 
детство, туда, где не было 
проблем и где сбывались 
мечты, - говорит психоте-
рапевт. - Взрослые люди 
начинают ходить в круж-
ки по пению, вышиванию, 
рисованию, верить в сказ-
ки». Очереди - это тоже 
атрибут нашего «безоб-
лачного» прошлого. Так 
что очередью нашего че-
ловека не напугаешь. Но 
осадочек после посеще-
ния Третьяковки все же 
остается.

Аделаида Сигида

ПЕНСИОНЕРОВ ЗАГНАЛИ В ОЧЕРЕДЬ

СПАСУТ ЛИ МОСКВИЧЕЙ
СИНИЕ МАРШРУТКИ? 

«Средний тариф в маршрутных такси по городу 
составлял 35 рублей, использование городских 
билетов позволяет пассажирам экономить на 
оплате проезда в среднем до 30% от его годовой 
стоимости», - рассказала пресс-секретарь ГКУ 
«Организатор перевозок» Евгения Вдовиченко. 
К тому же в новых автобусах можно пользоваться 
социальными картами. Можно купить проездной 
на наземный транспорт, это обойдется в 1000 ру-
блей за 60 поездок. Тогда средняя стоимость од-
ной поездки вообще составит около 17 рублей.

Но если пассажир редко пользуется маршрут-
ками, то ему придется приобрести билет на 1 

или 2 поездки за 50 и 100 рублей. Председатель 
Союза пассажиров России Кирилл Янков счи-
тает, что стоимость билета «Единый» на 1 или 2 
поездки необоснованно завышена городом. «Я 
понимаю, - говорит он, - что те, кто ездит часто, 
могут купить «Тройку» и экономить на проезде, 
но 50 рублей - это слишком много для одноразо-
вого проезда. Это касается не только маршру-
ток, но и всего общественного транспорта. Воз-
никает ощущение, будто с реформой наземного 
транспорта произошло и скрытое повышение 
цен на проезд, ведь процент тех, кто продолжит 
покупать разовые билеты, большой».

КОМУ ВЫГОДНО?

С 15 августа все старые коммерческие маршрутки стали, 
по сути дела, нелегальными. Их должны заменить синие 
микроавтобусы, чьи владельцы заключили контракт с правительством 
Москвы. Первые отклики пассажиров: такое безобразие было только в 90-е!
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Общественная организация АКОРТ 
- Ассоциация компаний розничной тор-
говли - представляет интересы крупных 
торговых сетей, или, как говорят специ-
алисты, крупного ретейла. С осени про-
шлого года президиум АКОРТ возглав-
ляет Илья ЛОМАКИН-РУМЯНЦЕВ. 
С ним беседовал первый заместитель 
главного редактора «Мира новостей», 
президент Национальной ассоциации 
издателей Андрей АВДОНИН.

- Каковы цели и задачи вашей орга-
низации? Сколько в нее входит компа-
ний?

- АКОРТ на сегодняшний день объ-
единяет 398 компаний, крупнейших в 
своих сегментах рынка. Ассоциация по-
явилась тогда, когда мы поняли, что за 
сетевым форматом будущее, впереди - 
очень быстрый рост. Рост - это хорошо, 
но ведь чем он выше, тем больше воз-
никает требующих решения проблем 
- взаимодействия с государственными 
институтами, другими участниками эко-
номических отношений, с потребителя-
ми. Для того чтобы своевременно выяв-
лять проблемы и предлагать варианты 
их решения, крупнейшие ретейлеры и 
объединились в ассоциацию.

Никакого диктата
- Крупная торговая сеть - это и 

плюсы, и минусы. С одной стороны, 
современные технологии, с другой - 
отсутствие личностного контакта 
с продавцом, присущего маленькому 
магазину.

- Есть и плюсы, и минусы, хотя, уве-
рен, плюсов больше. Плюс в том, что 
торговые сети наилучшим образом вы-
держивают стандарты услуг. Покупате-
ли увидели, что независимо от того, где 
расположен сетевой магазин - в мегапо-
лисе или провинциальном городке, его 
торговая площадь устроена по одним 
и тем же стандартам. Условно говоря, 
зубные щетки на полке справа от кассы, 
хлеб при входе или, наоборот, при выхо-
де и т.д. Но самый главный плюс в том, 
что в любом сетевом магазине вас ожи-
дают одни и те же стандарты качества. 
Минусы? В каком-то смысле потеря 
или осложнение человеческих комму-
никаций, то, о чем вы говорили. Кое-кто 
мечтательно вспоминает лавочку зелен-
щика или дружелюбного мясника, где 
что-то обязательно подскажут или про-
сто найдут доброе слово для постоянно-
го клиента. Такие магазинчики, лавочки 
есть и в Европе, и в Америке, но бал там 
правят крупные торговые сети.

- Если взять в процентном отноше-
нии?

- В США и странах Евросоюза про-
цент охвата крупными сетями очень 
высокий - 75-80% рынка, в России - чуть 
менее 50%, да и то с учетом региональ-
ных, локальных сетей. На долю крупных 
компаний, входящих в состав АКОРТ, 
приходится, по разным оценкам, от 22 до 
25% рынка. Остальное - более 50% - это 

маленькие магазинчики, лавки, интер-
нет-торговля, рынки, ярмарки.

- Значит, вы на рынке не домини-
руете? Для многих наших читателей 
это будет настоящим открытием!

- Совсем не доминируем. По охвату 
крупными сетями мы на уровне Турции. 
Нам, как говорится, еще семь верст то-
пать и все лесом. Знаете, какой самый 
хороший аргумент в пользу того, что у 
нас недостаточно развит современный 
формат торговли?

- Какой же?
- Поставщики считают, что есть опре-

деленный диктат со стороны сетей. Если 
бы этот современный ресурс не был 
дефицитным, такой вопрос не возникал 
бы. Никакого диктата бы не было.

Контора пишет
- Недавно вступили в действие 

поправки в закон о торговле (закон 
№381-ФЗ). Напомню читателям, что 
они распространяются только на 
торговлю продуктами питания, на 
непродовольственный сектор не рас-
пространяются. Эти поправки огра-
ничили размер премий для торговых 
сетей, так называемых ретробонусов, 
сократили сроки оплаты за постав-
ленные товары. Многие сочли это 
актом справедливости, ограничива-
ющим «произвол» торговых сетей. А 
как бы вы охарактеризовали приня-
тые поправки?

- Помимо частных интересов, мо-
тивов, аргументов в пользу принятия 
этих поправок сработал очень серьез-
ный фактор - открытость экономики 
торговых сетей. Многие российские 
поставщики не нашли, скажем так, 
правильной траектории входа в тор-
говые сети. А западные вошли в них 
легко - они же привыкли так рабо-
тать. Для многих отечественных по-
ставщиков оказалось сложно соот-
ветствовать критериям качества да 
и количества. Ведь поставлять про-
дукцию в сеть необходимо регулярно, 
в согласованных объемах. А это не у 
всех российских поставщиков получа-
ется. А тут еще западные технологии 
вошли в клинч с нашим националь-
ным менталитетом, порой слишком 
вольно трактующим понятия «добро-
совестность», «корректность» и т.д. 
У нас, как известно, в начале 2000-х 
расцвела бизнес-коррупция. Постав-
щики стали договариваться с продав-
цами - и те и другие себя не обижали. 
Назовите это как хотите - откатами 
или личными ретробонусами. Сети же 
делают процесс открытым, подпада-
ющим под налогообложение. Все это 
вызвало огромное раздражение на 
сети как со стороны тех участников 
рынка, которые привыкли к разного 
рода уловкам, так и тех лиц, которые 
их покрывали. Нужны ли эти поправ-
ки? Есть Гражданский кодекс, опи-
сывающий взаимоотношения участ-
ников торговой деятельности, есть 
антимонопольное законодательство, 
наконец, есть закон о правительстве, 
определяющий жизнедеятельность 
исполнительного органа власти, в со-

став которого, в частности, входит 
Министерство промышленности и 
торговли, занимающееся генерирова-
нием государственных приоритетов 
в развитии потребительского рынка. 
Этого, по-моему, вполне достаточно.

Плата за развитие
- Мы уже упоминали термин «ре-

тробонусы», иначе говоря, премии, 
которые поставщики вынуждены 
платить сетям за вхождение в них. 
Почему без них нельзя обойтись?

- Торговая сеть работает с поставщи-
ком, например, сушек пять лет, за эти 
годы убедилась, что на них есть устой-
чивый спрос. За пять лет поставщик до-
казал свою надежность. И вот приходит 
другой поставщик и говорит: возьмите 
мои сушки, они лучше. И вот я дол-
жен взять их, а прежнему поставщику 
указать на дверь. Зачем мне это? По-
тенциальный поставщик мне говорит: 
давайте я вам возмещу затраты на про-
движение своего товара. Я отвечаю: хо-
рошо, готов продавать по той же цене, 
что и известный мне товар, беру у вас 10 
сушек, закупочная цена будет 10 рублей 
за сушку. Но если я за год продам не 10 
сушек, а тысячу, а это уже оптовая пар-
тия (оптовые цены ниже розничных), 
то вы мне вернете с каждой сушки 
рубль. Это не вымогательство, а всего 
лишь попытка выстроить экономиче-
ски правильные отношения, сделав это 
не под ковром, а открыто, с договорен-
ностью, кто за что платит и кто что за 
это получает.

- Но ведь и поставщик проверенных 
временем сушек тоже платит ретро-
бонус. Он-то почему?

- В случае с сушками, которые про-
даются в одном магазине, он платить не 
должен. Но если посмотрим на процесс 
в динамике, то увидим, что сети посто-
янно расширяют географию. Они вро-
де бы продают один и тот же товар, но 
ведь регионы-то уже другие. Это каж-
дый раз меняет издержки, связанные с 
логистикой, продвижением. То есть все 
поставщики платят за развитие. И еще: 
все они хотят попасть на «золотую» 
полку, а это уже совсем другой уровень 
продаж. Доплата берется за особый 
класс. Примерно как авиакомпания по-
разному оценивает полеты в эконом- и 
бизнес-классе. Это же никого не возму-
щает.

В сетях дешевле
- Ваше мнение по поводу сокраще-

ния времени оплаты поставленного 
сетям товара?

- Можно сокращать сроки опла-
ты, даже заставить платить авансом. 
Однако надо помнить один экономи-
ческий закон: деньги сегодня дороже, 
чем деньги завтра. Значит, сегодня вам 
просто заплатят за товар меньше, чем 
заплатили бы завтра. И вообще, что 
заставляет поставщика соглашаться 
на условия крупных сетей? У него же 
есть выбор! Напомню, крупные сети 
- это пятая часть рынка. Заставляет 
только одно - экономика. Продавать 
товар через сетевой канал поставщику 
выгоднее.

- Бытует мнение, что поправки к 
закону о торговле выгодны для по-
купателей, так как способствуют 
снижению цен.

- К ценам этот закон вообще ни-
какого отношения не имеет. Если бы 
снижение цен было главной задачей 
разработчиков закона, они сначала 
должны были бы сказать большое 
спасибо крупным сетям, потому что, 
по данным ФАС и Росстата, в крупных 
сетях цены в среднем ниже, чем в дру-
гих форматах торговли. Сети умеют 
оптимизировать издержки, могут по-
этому держать ниже цены, привлекая 
тем самым покупателя.

- Механизм ценообразования - для 
нас, покупателей, это как бином 
Ньютона. Понять, откуда берут-
ся те или иные цифры, невозможно. 
Многие на чисто бытовом уровне 
делят цены на честные и нечестные.

- Когда на ценнике написан рубль, а 
на кассе с вас взяли рубль сорок копе-
ек - это нечестная цена. Но когда вам 
сказали, что дырка от бублика стоит 
рубль, и вы столько же заплатили - 
это честная цена. Никто же вас не за-
ставлял покупать дырку от бублика. 

Помните притчу? Ходжа 
Насреддин плыл на корабле, 
тот стал тонуть. Насреддин 
взмолился: «Господи, если я 
спасусь, коня своего продам 
за динар». Спасся. Надо обет 
исполнять. Приходит Ходжа 
на базар и объявляет: «Про-
даю коня за динар, а кота - 
за тысячу динаров. Порознь 
они не продаются». Но и эту 
цену нельзя назвать нечест-

ной. Это, скорее, маркетинговый ход.
- Кризис, наверное, и по торговым 

сетям болезненно ударил?
- Доходы населения падают, в ре-

зультате снижается покупательная 
способность, люди начинают эконо-
мить на всем. С поставщиками стало 
сложнее договариваться. У них свои 
трудности, например, из-за системы 
«Платон» стали дороже перевозки. 
Однако торговые сети, несмотря ни 
на какие трудности, продолжают ре-
ализовывать приоритеты, сформули-
рованные правительством в прошлом 
году. На первом месте - удержать не-
обоснованный рост цен, на втором - не 
допустить снижения качества продук-
ции, на третьем - поддерживать отече-
ственного производителя. На четвер-
том - добросовестно платить налоги. 
Кстати, торговля - это 20% ВВП стра-
ны, 10% налоговых поступлений, при-
чем львиная доля налогов приходится 
на крупные сети.

Материал подготовил 
Игорь Минаев

ПО ОХВАТУ ТОРГОВЫМИ 
СЕТЯМИ МЫ СИЛЬНО ОТСТАЕМ 
ОТ АМЕРИКИ И ЕВРОПЫ

СОВЕТ ПОКУПАТЕЛЯМ
от Ильи Ломакина-Румянцева:
«Людям кажется, что с помощью разных подхо-
дов они экономят средства и покупают наилуч-
шую продукцию. В трех случаях из четырех они 
ошибаются. Правильный подход - составлять 
список покупок, исследовать в интернете цены, 
следить за проведением промоакций, ездить в 
магазин один раз в неделю».

Мы все чаще предпочитаем совершать покупки в крупных торго-
вых сетях. Всегда ли они соответствуют нашим запросам?

ТАСС/Д. ГРИШКИН
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В Японии принято во всем 
соответствовать социальным 
стандартам. Каждый японец 
стремится быть успешным 
учеником, много работать 
для восхождения по карьер-
ной лестнице, при этом всегда 
оставаться сдержанным. И вот 
примерно полвека назад здесь 
появились первые хикикомори. 
Эти люди устали соответство-
вать требуемым стандартам. 
Они пытались избежать со-
циальных контактов и уеди-
нялись, годами не выходя на 
улицу, не нуждаясь в перемеще-
ниях и общении.

В 1998 году в Японии вышла 
книга «Пособие по спасению 
ребенка от хикикомори». Ав-
тор ее Тамаки Сайто заявил, 
что в его стране 1,2 млн моло-
дых людей изолируют себя от 
общества. Этот факт вызвал 
шок у японцев. Сегодня хикков 
еще больше, и эта «зараза» рас-
пространилась на весь мир. По 
данным исследований, социо-
фобами становится до 10% тру-
доспособного населения.

«Я сильно обожглась»
«Мы с подругой знакомы с 

8 лет. Она вышла замуж, в 90-е 
годы осталась без работы, сей-
час ей 48, ее сыну уже 20, дочке 
- 16. Все эти годы она не рабо-
тает. Сначала все свободное 
время отдавалось детям. По-
том я заметила, что внешний 
мир ее вообще не интересует. 
Я с трудом вытаскиваю ее на 
прогулки. Любимое ее занятие 
- смотреть фильмы. У нее нет 
никаких других потребностей. 
Одевается она в старые сту-
денческие наряды. Это какая-
то паранойя», - рассказывает 
москвичка Екатерина о своей 
приятельнице.

«Я испытываю необычай-
ный стресс только от мысли, 
что при походе в магазин при-
дется общаться с продавщицей, 
а в такси - с водителем. Воз-
можно, со мной это случилось 
из-за многомесячного буллинга 
(психологического давления 
окружающих. - Ред.). Тогда я 
сильно обожглась, и теперь мне 
трудно доверять людям. С мо-
мента моего увольнения многие 
от меня отвернулись, - расска-
зывает журналистка Л., кото-
рая замкнулась после ухода с 
работы. - Я удалилась из всех 
соцсетей. Перестала покупать 
новую одежду. Пропал ко всему 
интерес. Но я даже рада такому 
периоду в жизни, есть время по-
думать, раньше все было как-то 
на бегу...»

Как ни странно, замыкают-
ся и отдаляются от общества 
часто те, кто имеет очень «жи-
вую» профессию, связанную 
как раз с общением. Так, 40-лет-
ний Андрей В. потерял работу, 
не сложилось и с личной жиз-
нью. До этого он занимался му-
зыкой, с людьми приходилось 
общаться довольно много. Те-
перь этот человек уже три года 
прячется от внешнего мира. А 
родители обеспечивают своего 
великовозрастного сына мини-
мально необходимым. Никакие 
попытки вытащить его пока не 
помогают.

Но далеко не все хикки жи-
вут за чужой счет. Жительница 
Перми Алина П. давно уже ра-
ботает не в офисе, а дома, при-
чем особенно продуктивно по 
ночам. «Я стала ловить себя на 
мысли, что стараюсь выходить 

из дома так, чтобы не встретить 
соседей,  - делится она наблюде-
ниями. - С удаленной работой 
сложно, за нынешнюю полу-
чаю немного». Имея педагоги-
ческое образование, она поду-
мывала вернуться в профессию, 
но поняла, что боится школы, 
родителей и детей. Признается, 
что путь к затворничеству на-
чался с потерей работы в вузе - 
ее просто выкинули с кафедры, 
и уже два года женщина с оби-
дой вспоминает эту ситуацию. 
Кстати, именно обида чаще 
всего, подмечают психологи, 
подталкивает людей к затвор-
ничеству.

Что загоняет их в нору?
Социофобия - это страх 

коммуникаций с обществом. 
До какой-то степени это даже 
считается психологической 
нормой и свойственно каждому. 
Кто-то страшится выступать на 
людях, кто-то боится общаться 
с незнакомцами. Потом ситу-
ация может усугубляться. «В 
этом случае появляется уже 
расширенный страх, - расска-
зывает психотерапевт Любовь 
Фролова. -  Люди признаются: 
боимся выйти на улицу, боимся 
транспорта, замкнутого/расши-
ренного пространства и так да-
лее. Но на самом деле человек 
боится быть неудачником, быть 
смешным. Невостребованным. 
Обычно к этому приводят тре-
вожно-мнительные черты ха-
рактера».

Либо, поясняет наш экс-
перт, ситуация может оказать-
ся «бомбой замедленного дей-
ствия», «всплывая» из нашего 
детства. Например, мама гово-
рит ребенку: «Не делай так, над 
тобой будут смеяться». Или: «С 

тобой не будут дружить», «Что 
о тебе будут думать соседи?»...

Казалось бы, взрослея, мы 
освобождаемся от этих стра-
стей, но внутренний детский 
страх остается. И актуализиру-
ется потом во взрослой реаль-
ной жизни в стрессовой ситуа-
ции.

Почему даже люди актив-
ных профессий, изначально на-
целенных на общение, на твор-
чество, могут так замыкаться? 

Любовь Фролова отмечает, 
что к этому могут привести по-
гоня за идеалом и перфекцио-
низм: «Такие люди хотят быть 
успешными, востребованными 
- творческие люди ставят себе 
высокие планки, они смотрят 
на мировые шедевры и тянутся 
к ним. А недотягиваются - и все, 
ставят на себе крест. И рушат 
свои коммуникации».

К счастью, отмечает специ-
алист, подобные случаи обрати-

мы, с ними можно справиться. 
«Если человек осознает, что 
его тревожит, если он разберет-
ся в своей душе и поймет, что 
боится завышенных притяза-
ний - своих или родственников, 
уже появляется надежда. Нуж-
но обязательно обратиться к 
специалисту, - говорит Любовь 
Фролова. - И в этом случае по-
мочь пациенту можно без осо-
бого труда».

К сожалению, в России такой 
образ жизни не считают про-
блемой, зачастую даже родные 
сваливают все на  лень.

Современные 
Обломовы

Чем занят в своей жизни 
обычный хикки? Часто рас-
порядок дня у него смещен, он 
спит с утра до вечера, в тем-
ноте может выйти на улицу 
в магазин за продуктами или 
прокрасться на кухню и поесть 
в  случае, если затворника со-
держат его близкие. Ну а ког-
да хикикомори бодрствует, он 
может просто слушать музыку, 
читать, сидеть в интернете.  Ча-
сто для них мир телевидения, 
компьютерных игр становится 
подлинной реальностью. На 
улице и среди людей им дис-
комфортно, они раскрепоща-
ются в Сети, на просторах вир-
туальной реальности.

Хикки могут и работать, но 
работу они опять же будут ис-
кать в своей  виртуальной дей-
ствительности.

«Был случай, когда такой 
вот молодой человек начал ра-
ботать только ради того, чтобы 
доказать отцу, что он может за-
рабатывать. Он нашел удален-
ную работу. Отец ранее упрекал 
сына, что тот не может обеспе-
чить себя, и вот он доказал, что 
может. Хотя самому ему ничего 
не было нужно», - вспоминает 
эксперт.

Кстати, одни хикки считают 
свою жизнь нормальной, дру-
гие впадают в отчаяние, в ауто-
агрессию, то есть могут даже 
причинять самим себе вред, 
словно пытаясь отомстить за 

такую жизнь. Многие 
задумываются: где, на 
каком этапе жизни 
произошел поворот, за 
которым закончилась 
обычная жизнь?

«Главная проблема 
этих людей - зависи-
мость. Пока у них живы 
родители, они еще как-
то могут жить. А когда 
близкие умирают, хики-
комори быстро стано-
вятся социальными ин-
валидами, они теряются, 
потому что не умеют 
себя обеспечивать в 
бытовом плане, не мо-
гут прокормить себя», - 
предостерегает Любовь 
Фролова.

Аутистические чер-
ты характера все боль-
ше проявляются у жи-
телей развитых стран. 
«Чем активнее идет 
вперед прогресс, тем 
больше людей старают-
ся от этого общества от-
далиться, - утверждает 
эксперт. - Вот в Африке, 
к примеру, таких про-
блем нет. Там люди бли-
же к природе. У них дру-
гие задачи - выжить».

Евгения Кузнецова

Первыми это массовое явление обнаружили 
японцы в 70-х годах  прошлого века. Некоторые из них (на самом деле сотни 
тысяч человек по всей Стране восходящего солнца) вдруг стали добровольно 
уходить  в затворничество, разрывать контакты с реальным миром. 
Таких социофобов в Японии называют хикикомори, сокращенно - хикки. 
Этот социальный феномен все чаще замечают и в России.
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Как социофоба вернуть 
в общество?
Мнения экспертов по поводу того, что же делать если ваш 
близкий превращается в хикикомори, расходятся. Одни считают, 
что искусственно «подбадривать» ушедших в себя хикикомори 
бессмысленно, у них в данный момент иной склад психики, 
насильно его изменить не удастся. Другие полагают, что нужно 
постепенно вытаскивать хикикомори из «норы».

Ищите нейтральные поводы, чтобы лишний раз зайти к «отшельни-
ку»: мол, что-то нужно починить, нужна та или иная помощь, что-то 
необходимо сделать в комнате и так далее.
Часто хикикомори - интроверты. Насильно превращать их в экстра-
вертов нельзя, да и бессмысленно. Но можно попробовать вывести 
человека в общество, зародив в нем интерес к какой-то деятельно-
сти. Если у хикикомори появится цель, то это может «раскачать» че-
ловека на более активные действия.
Заставить хикикомори работать сразу не получится. Но можно риск-
нуть и вывести его из-под финансовой «подкормки». Истинный хики-
комори, то есть тот, кто живет за счет родственников, в конце концов 
ощутит необходимость кормить себя. Работа станет необходимо-
стью, чтобы жить. А вот помочь с поиском работы вы можете. Начать 
стоит не с чего-то активного, а, возможно, с надомной работы.
Радикальный способ - «перезагрузка», когда человека отправляют 
куда-то трудиться и подумать над своим образом жизни - иногда 
тоже срабатывает. Армия для молодого человека, физический труд 
где-то в коммуне или в летнем лагере - такие способы иногда помо-
гают встряхнуть хикикомори.

ХИКИКОМОРИ - 
современные 
затворники
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Ранее г-жа Васильева 
уже высказывалась в 
том духе, что рефор-
мы, проводившиеся ее 
предшественником, 

должны быть «глубоко ос-
мыслены». Многие решили, 
что за этой фразой скрыва-
ется стремление эти самые 
реформы вообще отменить. 
Например, пресловутый ЕГЭ, 
вызывающий за все время его 
существования шквал крити-
ки. Однако противников ЕГЭ 
ждало разочарование. Вы-
яснилось, что новый министр 
не помышляет покушаться 
на единый госэкзамен, лишь 
считает, что его надо «каче-
ственно улучшать». Ну раз 
ЕГЭ остается, детей к нему 
надо готовить. Между тем 
всем известно, что многие во-
просы экзамена, особенно по 
гуманитарным дисциплинам, 
не имеют ничего общего со 

школьной программой. Такие 
попадаются заковыристые 
задания, что и доктора наук 
пасуют. Многие учителя во 
внеурочное время берутся под-
готовить своих подопечных 
к сдаче ЕГЭ. Министра, одна-
ко, это не устраивает. «Я буду 
делать все возможное, чтобы 
внеурочное время в школах не 
использовалось для натаски-
вания учеников на ЕГЭ», - за-
явила Ольга Васильева. Она 
уверена, что это время надо 
направить на воспитание у де-
тей гражданского самосозна-
ния.  По словам Васильевой, 
она будет этим «действитель-
но заниматься, потому что 
главная задача - это человек». 
До боли знакомая дидактика! 
Про «воспитание человека» 
нам прожужжали уши еще в 
советские времена. Конечно, 
педагог должен не только об-
учать детей азам наук, но и 

отчасти заниматься их воспи-
танием, однако делать это во 
время уроков, в свое рабочее 
время, а во внеурочное - по-
вышать квалификацию, вос-
станавливать силы. Он, как и 

все мы, имеет право на отдых, 
гарантированное гражданам 
РФ статьей 37 Конституции. 
Как и право в свободное вре-
мя подзаработать денег за-
конными способами. Если он 
предлагает натаскать детей 
к ЕГЭ и родители не против, 

пусть этим и занимается. В 
чем проблема?

Многие суждения Василье-
вой отдают архаикой. Напри-
мер, она полагает, что школь-
ников надо обучать навыкам 

ведения... сельского хозяйства, 
одной из задач образователь-
ного процесса считает «раз-
витие агроклассов, создание 
лесничеств, производственных 
бригад». Такое впечатление, 
что О. Васильева приехала 
к нам на машине времени из 

1930-1950 гг. Неужели она все-
рьез уверена в том, что совре-
менный ребенок, вооружен-
ный компьютером и массой 
электронных гаджетов, от-
ложит их в сторонку и начнет 
ковыряться в земле? А заодно 
отучится задавать всякие во-
просы на засыпку? Аграрии 
же политикой редко интересу-
ются, революций не соверша-
ют. Как бы то ни было, Васи-
льева не скрывает восхищения 
«отцом народов» и сталинской 
эпохой, инакомыслие, мягко 
говоря, не поощрявшей. Она 
восторгается тем, что Сталин 
«реабилитировал церковь». А 
несколько ранее, по словам О. 
Васильевой, реабилитировал 
русскую историю и понятие 
«патриотизм». Не перебарщи-
вает ли она? Не следует ли 
министру образования в суж-
дениях о Сталине соблюдать 
осторожность? Отношение к 
этой исторической фигуре в 
обществе неоднозначное. Не-
давний опрос «Левада-центра» 
показал, что 60% россиян не 
хотели бы жить и работать 
при таком руководителе. По-

хоже, одна из задач 
нового министра - при-
учать граждан чуть ли 
не с пеленок к мысли 
о необходимости твер-
дой руки, этакого «Ста-
лина №2».

Впрочем, возможно, 
страхи насчет «реак-
ционности» и «охрани-
тельства» Ольги Васи-
льевой преувеличены, в 

конце концов, она только при-
ступила к обязанностям мини-
стра и еще научится большей 
сдержанности и аккуратности 
в оценках. Однако ее первые 
публичные признания не могут 
не настораживать.

Игорь Минаев

«Я тебя вижу!»
Собирая ребен-

ка в школу, едва ли не 
каждый родитель не-
пременно вручает ему 
мобильный телефон и 
строго-настрого наказы-
вает звонить и сообщать обо 
всех своих передвижениях по-
сле уроков, а то и на переменах. 
При этом редкий школьник не 
попытается избежать контро-
ля, сославшись на севшую бата-
рейку или скрывая свое истин-
ное местонахождение.

Как с этим бороться? Нужно 
лишь скачать на телефон ре-
бенка бесплатную программу 
KidControl. Теперь уже не вы, 
а программа будет отслежи-

вать перемещение 
вашего ребенка с 
применением GPS-
локатора. Вам же 
нужно только за-
йти на сайт, с ко-
торого скачивали 
программу, в лич-

ный «родительский 
кабинет», и увидеть на карте 
города, где в данный момент на-
ходится ваш ребенок. Програм-
му можно настроить таким об-
разом, что она будет присылать 
sms-сообщения на телефон 
родителя, информируя, в какой 
заранее отмеченной зоне нахо-
дится школьник (школа, дом, 
детская площадка или кружок 
во Дворце творчества).

Конечно, маленький проказ-
ник может схитрить и сказать, 

что у него плохой телефон, в 
котором быстро разряжается 
батарейка. Но вывести его на 
чистую воду не составит труда: 
программа также сообщает ро-
дителю о степени зарядки бата-
реи в детском телефоне.

Также родитель сможет уви-
деть, на какие сайты заходил 
ребенок со своего смартфона. 
При этом школьник может и не 
знать, что его контролируют.

Перлюстрация 
по-отечески

Чтобы уберечь ребенка от 
дурного влияния, иногда бы-
вает полезно почитать его 
страницы в социальных сетях, 
а то и sms-сообщения, и даже 
электронную почту. Правда, 

это может привести к необра-
тимым последствиям, поэто-
му прибегать к перлюстрации 
можно лишь в крайних случа-
ях, например, когда поведение 
ребенка стало необычным или 
ваши подозрения крепнут. Но 
как это сделать, если на входе 
стоит пароль, а подросток не 
желает называть его? (Что, 
кстати, уже само по себе вызы-
вает опасения родителей.) Есть 
выход и тут. В интернете сегод-
ня представлено немало про-
грамм, которые при установке 
на компьютер или смартфон 
школьника откроют для ро-
дителя все закрытые пароля-
ми личные сервисы владельца 
гаджета. Продвинутые предки 
легко найдут их в Сети само-
стоятельно.

С маяком в кармане
Самая непростая ситуа-

ция складывается тогда, когда 
школьник в силу тех или иных 
причин не пользуется ни мо-
бильным телефоном, ни ин-
тернет-сервисами. При этом 
он любит спорт, походы или 
прогулки вдалеке от дома. Как 
определить его местонахожде-
ние? Есть техническое решение 
и для этого случая. Родителю 
просто необходимо приобрести 
GPS-маячок. Такие электрон-
ные штучки могут быть вы-
полнены в виде заколок, маг-
нитиков, визитных карточек, 
значков. В общем, в виде самых 
безобидных бытовых предме-
тов. Такой маячок можно при-
крепить на одежду или поло-
жить в рюкзак школьника.

Дмитрий Соколов

ШКОЛА: 
учить или 

воспитывать?
На прошлой неделе в Общественной палате РФ состоялась конференция 

«Час с министром». На вопросы граждан, поступавшие со всех концов страны, ответила глава 
Минобрнауки Ольга Васильева, недавно сменившая

 на этом посту Дмитрия Ливанова.

У продвинутых родителей 
все под контролем

С

Кстати
Тотальный контроль за ребенком вряд ли способствует формированию до-верительных отношений между вами и вашим чадом. Но тут уж каждый вы-бирает из двух зол - пренебречь безо-пасностью или открытостью.

Любой взрослый человек, вспоминая свое детство, искренне 
радуется, что родители не знали даже о половине его проделок 
в школьные годы. Но сами став родителями, бывшие неслухи не 
прочь отследить своих отпрысков в режиме реального времени. 
Тем более современные технические средства это позволяют.

Педагог должен не только обучать детей азам наук, но и 
отчасти заниматься их воспитанием, однако делать это во 
время уроков, в свое рабочее время, а во внеурочное - по-
вышать квалификацию, восстанавливать силы. Он, как и 
все мы, имеет право на отдых, гарантированное гражда-
нам РФ статьей 37 Конституции.
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Школы, как известно, 
бывают разные. 

И хорошие, и плохие, 
и рутинные, 

и удивительные. 
И вы даже 

не представляете 
насколько! Для поднятия 

боевого духа в канун 
главного праздника всех 
детей и родителей «МН» 

решил рассказать 
именно о таких - самых 

необычных школах 
России.

Самая мобильная
«Каждый день ходить в шко-

лу...» - вздохнет кто-то. А как 
насчет того, чтобы школа сама 
пришла к тебе? Именно такие 
кочевые школы не так давно 
появились в Якутии. Накануне 
1 сентября они возникают на 
стоянках кочевых общин оле-
неводов и имеют вид обычной 
большой палатки. А когда об-
щине необходимо переместить-
ся, вместе с ней перемещается и 
палатка-школа! Опыт кочевых 
школ местные власти решили 
перенять из США и Канады, 
где они существуют давно. А 
решение это было принято в 
связи с тем, что все просто-на-
просто устали страдать. Как 
было раньше? Для того чтобы 
обучать детей, их приходилось 
забирать у родителей и увозить 
на вертолете в ближайший ин-
тернат. Иначе никак: коренное 
население Ненецкого автоном-
ного округа традиционно ведет 
кочевой образ жизни. Общины 
оленеводов живут на одном 
месте лишь 1-2 месяца, а потом 
переходят на другое место, т.к. 
за это время олени съедают 
весь ягель в пределах стоянки. 
То есть школу в таких обсто-
ятельствах не построишь. Так 
что идея кочевых школ ока-
залась настоящим спасением. 
А поэтому с каждым годом их 
становится все больше. Сегод-
ня в Республике Саха (Якутия) 
работают уже 13 таких школ, 
а образование в них получают 
более 250 детей. Самая большая 
- школа «Кенэлэкэн», главный 
филиал Харыйалахской сред-

ней образовательной школы 
Оленекского эвенкийского 
национального района.

Самая толерантная
«Понаехали» - навер-

ное, самое популярное 
слово в Москве. А вот в 
очень необычной школе 
№1650, что находится в самом 
центре столицы - на Китай-го-
роде, так не считают. Наоборот, 
гордятся тем, что их школа офи-
циально носит название поли-
культурной. Что это значит? То, 
что обучающиеся здесь дети вы-
растут самыми толерантными 
на свете людьми, ведь им с мла-
дых ногтей прививают любовь 
к разным культурам. Ученики 
могут изучать как собственные 
национальные традиции, так 
и традиции других народов. И 
группу, в которой будут изучать 
историю, язык и литературу, 
тоже выбирают сами. Ну а этно-
логию, культурологию, этику и 
этикет народов мира тут изуча-
ют все. Но главное, что и пред-
ставителей разных народов тут 
учится немало: на сегодняшний 
день в этой необычной школе 
обучаются дети 32 националь-
ностей: русские, белорусы, ко-
рейцы, латыши, армяне, абхазы, 
евреи, немцы, цыгане, башкиры, 
греки и многие другие.

«Наша школа является прак-
тическим воплощением выдви-
нутой нами идеи поликультур-
ного образования, - объясняет 
концепцию оригинального учеб-
ного заведения основатель и 
директор школы Офелия Ара-
келян. - При основании школы 
нами была поставлена одна зада-
ча: воспитать порядочных и все-

сторонне 
развитых людей. И 
сегодня, когда у нас уже 
10 выпусков образо-
ванных и воспитанных 
личностей, имеющих 
реальное представле-
ние об общечелове-
ческих ценностях, я с 
уверенностью могу заявить, 
что созданная нами новая мо-
дель школы - оптимальный путь 
решения актуальных задач со-
временного образования».

Самая добрая
Несколько лет назад в России 

начался процесс интеграции. 
Детей-инвалидов начали зачис-
лять в обычные общеобразова-
тельные школы. И это вызвало 
много противоречивых мнений. 
Ну а пока все дискутировали и 
ругались, у одной из столичных 
школ получилось!

Собственно, поэтому москов-
скую школу №1321 «Ковчег» на 
юго-востоке столицы называ-
ют самой доброй школой Рос-
сии. Сегодня здесь на равных 
обучаются и обычные дети, и 
дети-инвалиды, причем с таки-
ми серьезными заболеваниями, 
как аутизм, ДЦП, нарушение 
слуха и синдром Дауна. Инди-
видуальный подход и множе-
ство дополнительных занятий - 

стиль школы. 
Так, почти все дети тут 
занимаются музыкой, а еще в 
«Ковчеге» помимо общеобра-
зовательной программы мож-
но получить дополнительные 
интересные навыки: в школе 
работает более 30 студий, за-
нимающихся всем, начиная с 
мультипликации и заканчивая 
спортивным ориентированием. 
Мало того, тут даже есть свой 
ипподром, где опытные трене-
ры занимаются с детьми иппо-
терапией.

«Система дополнительного 
образования является гармо-
ничной и неотъемлемой частью 
образовательной системы шко-
лы. Занятия в разнообразных 
мастерских, студиях, клубах 
дают возможность каждому 
ученику проявить уникальные 
и неповторимые способности 
и таланты. Музыкальные за-
нятия, развивающая верховая 

езда, туристический клуб, му-
зей кочевой культуры и многое 
другое формируют образова-
тельную среду школы, делают 
ее насыщенной и развиваю-
щей», - считает директор шко-
лы Роман Реуэль.

Самая экологичная
Но ведь по-настоящему доб-

рым человека делает не только 
человечное отношение друг 
к другу, но и к братьям нашим 
меньшим, и к природе вообще. И 
такая школа, оказывается, есть. 
И тоже в столице! Это школа 
№446 из Восточного админи-
стративного округа, которая 
занимается проблемами эколо-
гического образования детей 
аж с 70-х годов прошлого века. 
И занимается вполне серьезно: 
ребята убирают в парках и скве-
рах, делают кормушки и гнездо-
вья для птиц, сдают макулатуру 
и состоят в мобильных отрядах. 
А еще ученики 446-й школы во-
дят экскурсии по экологической 

тропе в Измайловском лесо-
парке. Ее - «учебный каби-
нет на природе» - когда-то 
в 1980-х создали ученики 
этой школы, которые ста-
ли теперь уже взрослыми 
и привели в школу с углу-
бленным изучением эколо-
гии своих детей. Интересно, 
что и само здание школы 
является экологичным. На 
это был сделан упор при не-
давнем ремонте, после кото-
рого на месте старого здания 
было построено новое, энер-
гоэффективное. Построен-
ное по зеленым стандартам 
- с теплоизоляцией фасадов, 
окон, кровли, системой при-
точно-вытяжной вентиляции 
с подогревом воздуха и други-
ми современными решениями.

Самая сказочная
Ну а теперь представим, 

что вместо школы вы идете в 
самый настоящий дворец дис-
неевской принцессы. И это 
не сказка, ведь в России есть и 
такая школа. Находится она в 

Йошкар-Оле и действитель-
но способна поразить вооб-
ражение. Розовый дворец с 
причудливыми башенками 

и изящными оградками даже 
носит название «Обыкновен-
ное чудо»! Хотя в действитель-
ности является общеобразова-
тельной школой №5. И, кстати, 
история создания школы тоже 
похожа на сказку. Говорят, в ли-
хие 90-е этот прекрасный дво-
рец-школу построил местный 
бизнесмен, безнадежно влю-
бившись в учительницу. И сам 
стал директором! Ну а его лю-
бимая жена работает в школе 
сказкотерапевтом. Интересно, 
что и внутреннее содержание 
школы не отстает от ее необы-
чайной внешности. Процесс об-
учения в ней очень творческий: 
большое внимание уделяется 
психологическим тренингам, 
регулярно проводятся матема-
тические КВН и всевозможные 
интеллектуальные турниры, 
есть собственный конноспор-
тивный центр. А еще тут обуча-
ют не только школьников, но и 
малышей (при школе работает 
детский сад) и родителей (про-
водятся тренинги по общению 
с детьми), и собственных учи-
телей, чтобы их квалификация 
была еще выше, а выгорание не 
наступало.

Марина Алексеева
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школы разные важны

Удивительные 
школы есть 
по всей России - 
от Москвы 
до Якутии.
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Август-сентябрь 
1941 года немцам 
запомнился тем, что 
они считали технически 
невозможным. 
Берлин подвергся 
бомбардировке 
советскими летчиками. 

В самом начале войны не-
мецкое командование посчи-
тало, что уничтожило практи-
чески всю советскую военную 
авиацию, и сделало ряд гром-
ких заявлений. В частности, 
главнокомандующий люфт-
ваффе Герман Геринг в июле 
1941 года гордо заявил: «Ни 
одна бомба никогда не упадет 
на столицу рейха».

Его хвастливое заявление 
мгновенно растиражировала 
немецкая пропаганда. Тем бо-
лее в те июльские дни летчи-
ки люфтваффе уже бомбили 
предместья Москвы. Лучшим 
из всех возможных ответов ста-
ла бы бомбардировка Берлина. 
Но как это сделать? До столи-
цы Третьего рейха от линии 
фронта почти тысяча киломе-
тров, немецкие истребители и 
густая сеть противовоздушной 
обороны...

Тем не менее нарком ВМФ 
адмирал Николай Кузнецов по-
считал, что подобная операция, 
хотя и на пределе человеческих 
и технических возможностей, 
все-таки возможна. В первые 
дни войны адмирал отдал при-
каз: сколько хватит сил оборо-
нять острова Эзель и Даго на 
Балтике, чьи аэродромы нахо-
дились ближе всего к столице 
врага. Уже тогда Кузнецов пред-
полагал, что, возможно, придет-
ся бомбить Берлин. И в этом он 
не ошибся. Ошибся в другом - в 
месте начала операции.

Добро на ее подготовку и 
проведение дал лично Сталин. 
Лететь было необходимо на 
предельной для самолетов тех 
лет высоте 7 тыс. метров, когда 

температура за бортом состав-
ляла минус 45-50оС. Выдержать 
многочасовой перелет при по-
добной низкой температуре 
в кислородных масках могли 
лишь «люди из железа». Впро-
чем, именно такими и были лет-
чики Балтийского флота.

После проведенных расче-
тов оказалось, что дотянуться 
до Берлина возможно лишь 
с аэродрома Кагул, располо-
женного на эстонском острове 
Сааремаа, тогда советского. 
Правда, пришлось существен-
но модернизировать взлет-
но-посадочную полосу, рас-
считанную лишь на легкие 
истребители, а использовать 
ее должны были тяжелые 
бомбардировщики ДБ-3Ф.

Предвидя подобную ситуа-
цию, командующий авиапол-
ком Евгений Преображенский 
заранее подготовил расчеты 
по модернизации ВПП, а также 
сформировал список экипажей 
и начертил карту предполага-
емого маршрута. Вскоре все 
было готово.

Выполнять приказ пришлось 
1-му минно-торпедному авиаци-
онному полку 8-й авиабригады 
ВВС Балтийского флота. Вы-
лет назначили на 7 августа в де-

вять часов вечера. Пятнадцать 
бомбардировщиков поднялись 
в воздух и, набрав заданную вы-
соту, в режиме радиомолчания 
тремя звеньями ушли в сторону 
Германии.

Несмотря на предельную вы-
соту полета, самолеты все-таки 
были обнаружены немцами. 
Но... Гитлеровцы 
приняли совет-
ские бомбарди-
ровщики за свои 
собственные, 
сбившиеся с пути 
и возвращав-
шиеся домой. 
По радиосвязи 
они предложили 
бомбардиров-
щикам приземлиться в ближай-
шем аэропорту, любезно пере-
дав его координаты. Фашисты 
были уверены, что в небе над 
Германией не может быть со-
ветских летчиков. Не получив 
ответа на свой радиозапрос, они 
тем не менее не стали откры-
вать огонь.

Но наших впереди ждала 
неприятная неожиданность: у 
10 из 15 самолетов, вылетев-
ших бомбить Берлин, топлива 
оставалось лишь на возвра-
щение домой. Тогда решили 

совершить бомбардировку на-
ходящихся внизу портовых со-
оружений немецкого Штетти-
на и уходить на свой аэродром. 
И все же оставшиеся пять бом-
бардировщиков благополучно 
долетели до Берлина.

Город жил своей обычной 
размеренной жизнью. В до-
мах горел свет, по улицам гу-
ляли люди, звенели трамваи, 
а на светофорах томились ав-
томобили. Светомаскировки 
не было вовсе. Жизнь ночно-
го города нарушили взрывы 
250-килограммовых бомб. 
Жителей охватила паника. 
Понимая, что бомбардиров-
щики могут не добраться до 
эстонского острова, радист 
Василий Кротенко нарушил 
радиомолчание и доложил о 
выполненном задании: «Мое 
место - Берлин! Задачу выпол-
нили. Возвращаемся на базу».

Тем временем на земле по-
няли, что их бомбят. По небу 
заскользили лучи мощных 
зенитных прожекторов, про-
звучали первые очереди за-
градительного огня немецкой 

ПВО. К сча-
стью, стреляли 
немцы вслепую. 
Как вспоминал 
впоследствии 
один из участ-
ников той бом-
б а р д и р о в к и , 
немцы никак 
не могли пове-
рить, что вра-

жеские самолеты могут 
бомбить их с высоты 7 тыс. мет-
ров. Лучи прожекторов тщет-
но искали и не находили их на 
высоте 4,5-5 тыс. метров, тогда 
как на самом деле они были 
значительно выше. Благодаря 
ошибке немцев все пять бом-
бардировщиков развернулись 
и легли на обратный курс. Опе-
рация прошла без потерь.

Когда утром над пылаю-
щим Берлином взошло солн-
це, перед руководством страны 
встал вопрос: как объяснить 

гражданам то, что произошло 
минувшей ночью? Всего ме-
сяц назад Геринг лично обе-
щал, что на Берлин никогда 
не упадет ни одна вражеская 
бомба. Решили врать. Радио-
станции сообщили о 150 бри-
танских самолетах, рвавшихся 
к Берлину. Немецкие газеты 
гордо подчеркивали, что во 
время ночной атаки было 
сбито шесть английских само-
летов. Наглую ложь развеяли 
сами англичане, официально 
заявив миру: «Германское со-
общение о бомбежке Берли-
на интересно и загадочно, так 
как 7-8 августа английская 
авиация со своих аэродромов 
не поднималась ввиду небла-
гоприятных метео-условий». 
Лишь после этого немецкая 
пропаганда признала - Берлин 
бомбили русские. Гитлер был в 
бешенстве.

А в это время в Москве 13 
августа 1941 года Указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР были удостоены звания 
Героя Советского Союза: пол-
ковник Преображенский Е.Н., 
капитаны Гречишников В.А., 
Ефремов А.Я., Хохлов П.И., 
Плоткин М.Н. Остальные 67 
человек, принимавшие уча-
стие в подготовке и проведе-
нии операции, были награжде-
ны орденами и медалями.

В период с 8 августа по 4 
сентября 1941 года советская 
авиация неоднократно бомби-
ла Берлин. Всего было совер-
шено 86 боевых вылетов. На 
город сбросили 311 фугасных 
и зажигательных бомб общим 
весом 36 т, не считая снарядов, 
заполненных листовками.

Вычислив, откуда исходит 
угроза, Гитлер приказал унич-
тожить аэродром Кагул. 5 сен-
тября 1941 года специально 
собранные для этой операции 
силы группы «Север» уничто-
жили аэродром. Но цель уже 
была достигнута - советские 
летчики на деле доказали, что 
и невозможное возможно.

Наши бомбили Берлин уже летом 1941-го

Советские парашютисты
в начале 1960-х доказали, 
что прыжки без специального 
снаряжения с высоты более
25 км вполне возможны.

Система мягкой посадки на первых 
космических кораблях серии «Вос-
ток» была не отработана. На 100% 
безопасность гарантировать никто не 
мог. Аналогичная проблема была и у 
американцев с «Аполлоном».

Попробовали провести экспери-
мент с приземлением космонавтов на 
парашютах. Американцы провели его 
на манекенах, но решили, что реаль-
ный астронавт такие нечеловеческие 
перегрузки не выдержит.

А вот наши в этом совсем не были 
убеждены. Свой эксперимент Совет-
ский Союз запланировал на осень 1962 
года, операции присвоили секретное 
название «Звезда».

Предполагалось, что двое испы-
тателей поднимутся на стратостате, 
а затем, покинув кабину гондолы, 
совершат прыжок с парашютом, 
имитируя аварийное покидание кос-
мического корабля. Даже кабина 
гондолы была точной копией капсу-

лы, в которой поднялся в кос-
мос Юрий Гагарин.

В качестве парашютистов 
выбрали майора Евгения Ан-
дреева и полковника Петра 
Долгова. Последнего одели в 
скафандр с прозрачным гер-
мошлемом, а вот Андреев дол-
жен был прыгать в обычном 
высотном авиационном костю-
ме. В качестве площадки для 
эксперимента выбрали полигон 
неподалеку от города Вольска 
в Саратовской области. Время 

«Ч» - 1 ноября 1962 года в 7 часов 44 ми-
нуты по московскому времени.

Газеты тех лет восторженно писали, 
как стометровый стратостат «Волга», 
составляющий в объеме 72 900 куб. мет-
ров, покачиваясь, оторвался от земли. 
Еще долго можно было видеть гигант-
ские буквы «СССР» на его боку.

Спустя 2 часа 20 
минут стало извест-
но, что стратостат 
достиг высоты в 25 
458 м, и с земли по-
ступила команда 
готовиться к прыж-
ку. Первым капсулу 
покинул Евгений 
Андреев. Успешно 
катапультировав-
шись, 24 км он пре-
одолел в свободном 
падении. Падал со 
скоростью 900 км/ч, 
ощущая на себе 
гигантские пере-
грузки. Парашют 
раскрылся лишь на 

высоте 900 м от поверхности. Призем-
ление прошло успешно.

У Долгова задача была сложнее. Об-
лачившись в высотный скафандр, он 
должен был испытать систему автома-
тического раскрытия купола на фикси-
рованной высоте без участия человека. 
Озабоченность вызывал тот факт, что 
на такой высоте парашюту не на что 
опереться. Воздуха почти нет.

Стратостат полковник покинул на 
высоте 28 640 м. Что произошло в гон-
доле, точно никто не знает, но комиссия, 
расследовавшая инцидент, пришла к вы-
воду, что Петр Долгов случайно ударил-
ся шлемом о выступ около люка. Из-за 
удара на шлеме образовалась микро-
трещина, именно она и погубила испы-
тателя. Шлем разгерметизировался, и 
Долгов задохнулся. Однако парашют, 
как и положено, раскрылся вовремя. 
Конструкторы в этом не просчитались. 
А случайности исключить невозможно.

За совершенный подвиг обоим испы-
тателям присвоили звание Героя Совет-
ского Союза. Именем Петра Долгова 
назвали одну из улиц в Москве.

С парашютом из стратосферы

Материалы подготовил
Дмитрий Соколов

лы в которой поднялся в кос
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С

Немцы никак не 
могли поверить,
что вражеские 
самолеты могут 
бомбить их с высоты 
7 тыс. метров.
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Виктор Сухоруков впервые в жизни 
появится в телесериале. В новом 
сезоне «Физрука» он сыграет отца 
героя Дмитрия Нагиева.

Премьера первого сезона этого ко-
медийного сериала, рассказывающего 
про столкновение лихих девяностых и 
стабильных десятых, состоялась в апре-
ле 2014 года. Всего вышел 61 эпизод с 
участием Нагиева в роли Фомы. Проект 
получил ТЭФИ в номинации «Лучший 
ситком» и оказался столь успешным, что 
сегодня идет работа уже над четвертым 
сезоном.

Правда, заметно поменялась команда, 
и появились новые лица. Например, был 
приглашен Виктор Сухоруков, знакомый 

по фильмам «Брат» и «Брат-2», который 
до сих пор в сериалах не снимался.

- Пока я согласился на 16 серий этого 
нового сезона. И всех на площадке преду-
предил, что в таком формате не работал 
прежде, - рассказал Виктор Иванович. - С 
Нагиевым в кадре работаю впервые, но 
он мне показался серьезным, вдумчивым 
актером, который прислушивается ко 
мне. Будем учиться друг у друга.

Часть съемок фильма проходит в Под-
московье на старинной - 1928 года по-
стройки - даче.

- Старые книги, запах лекарств, скрип 
половиц - все это мне нравится очень, - про-
должает Сухоруков. - Нравится и сценарий 
сериала, его драматургия. Видно, что у ав-
торов легкая рука и искрометный юмор.

М.Н.

Сухоруков «усыновил» Нагиева

С его внешностью - толстый, 
лысый, нос картошкой, лохма-
тые брови, - казалось бы, только 
в комедиях и играть. И комедио-
графы эксплуатировали бога-
тую фактуру. А он всю жизнь 
стремился к серьезным ролям...

Будучи очень закрытым чело-
веком, всю свою любовь и тепло 
Евгений Павлович дарил только 
двум людям - жене и сыну. Сына 
Андрея буквально душил отцов-
ской любовью и заботой. А тот 
протестовал против чрезмерной 
р о д и т е л ь с к о й 
опеки и часто 
шел на созна-
тельный конф-
ликт с отцом. Ему 
не нравилась, в 
какой-то мере 
даже раздражала 
всенародная по-
пулярность папы. 
Дошло до того, 
что собственного 
отца, знаменитого 
актера, Андрей на-
чал стесняться.

- Какой-то ком-
плекс у меня был 
на этот счет, - при-
знается теперь 
Андрей Леонов. 
- Отчасти это со-
хранилось сейчас 
- мне не нравится 
излишнее внима-
ние. А в юношеские годы это 
раздражало особенно. Пото-
му что идем мы куда-то - люди 
оборачиваются. И на меня всег-
да тоже смотрят, обсуждают. 
То есть ни о какой гордости за 
отца даже речи не было - в тот 
момент мне, наоборот, хотелось 
быть не папиным сыном, я его, 
можно даже сказать, стеснялся. 
Скажем, если появлялась у меня 
новая куртка, мне обязательно 
надо было ее чем-то измазать, 

испоганить, чтобы не выглядела 
новой. Не знаю почему - сейчас 
объяснить даже трудно. Или, 
помню, приятеля своего я очень 
сильно удивил, когда заявился к 
нему в резиновых сапогах и так 
пошел с ним в кинотеатр.

Назло отцу Андрей даже в ар-
мию ушел, хотя отсрочка была 
бы обеспечена. Ведь не абы кто 
- отпрыск любимого народом 
актера! Казалось бы, какая мо-
жет быть служба?..

Непростыми были отноше-
ния Леонова и с женой. Свою 
Ванду он буквально боготворил. 
И со стороны они казались иде-
альной парой. Евгений Павло-
вич все время говорил о жене, 
спешил к ней, по дороге домой 
обязательно покупал букет цве-
тов. С гастролей неизменно при-
возил кучу подарков, какую-то 
одежду. Причем, примеряя ее 
на знакомых актрисах, угады-
вал редко. Ванда злилась: «За-
чем это все?!» Обожаемая им 

женщина была очень властной. 
Можно сказать, что в чем-то 
Леонов даже боялся ее. Но еще 
больше боялся остаться один!

Вообще, Евгений Павлович 
постоянно испытывал сомне-
ния: хорошо ли сыграл, мог ли 
лучше? Истязал себя работой, 
не давал поблажки. Скажем, на 
картине «Кин-дза-дза» приходи-
лось сниматься при температу-
ре +50! Данелия вспоминал, что 
ныли все, кроме Леонова. Не-

смотря на больное 
сердце, он полно-
стью отдавался 
работе над ролью. 
И это не могло 
не отразиться на 
здоровье. Больше 
всего в последние 
годы Леонов бо-
ялся, что после 
его смерти жена, 
сын и внук оста-
нутся без денег.

Его не стало 29 
января 1994 года. 
Актеру было все-
го 68...

В своих пись-
мах сыну Ев-
гений Леонов 
писал: «Жизнь 
у меня какая-то 
быстрая получи-

лась: война, детство, 
юность - голодные и одинокие; 
завод, техникум, студия... И здо-
рово колотило меня иной раз. 
Но не это страшно, страшно, 
если ты озлобишься». Актера не 
волновали ни собственная слава, 
ни личные проблемы - главное, 
чтобы родные были счастливы 
и здоровы. Он всегда думал о 
других больше, чем о себе. На-
верное, поэтому Леонова все 
любили...

Елена Исаева

2 сентября 90 лет исполнилось бы любимому актеру 
миллионов Евгению Леонову. Блестящему коме-
дианту, который заставлял смеяться всю страну. И 
такому грустному человеку с непростой и в чем-то 
даже трагической судьбой...

Почему убирают 
Зейналову?

На Первом канале готовится мини-рево-
люция - замену ищут звезде вечернего 
прайм-тайма, ведущей программы «Вос-
кресное время» Ираде Зейналовой. И 
фаворит в борьбе за вакантное место уже 
известен.

Уход Зейналовой - это, прямо скажем, но-
вость, которую не ждали. Ведь Ирада - признан-
ный корифей информационного вещания. На 
телевидении работает почти 20 лет. Начинала 
скромным редактором, стала лицом Первого ка-
нала, ведущей, пожалуй, главной программы. Ее 
репортажи из захваченного террористами ДК 
на Дубровке, из Беслана, из олимпийского Тури-
на стали классикой жанра. Заслуги Ирады были 
признаны и телесообществом (она - лауреат пре-

мии ТЭФИ), и на 
самом высоком 
уровне (награж-
дена медалью 
ордена «За за-
слуги перед 
Отечеством» II 
степени).

Почему же ру-
ководство кана-
ла решилось на 
кадровую пере-
становку? Гово-
рят, Зейналова 
проиграла кон-
куренцию Дми-
трию Киселеву с 
соседней кнопки, 
его «Вести не-
дели» у зрителей 
сейчас в фаво-
ре. Называется и 
другая причина. 
По некоторым 
данным, накану-
не выборов Пер-
вый канал решил 
сделать ставку на 

ведущего, который смог бы вызвать доверие у 
«консервативно настроенных граждан». И такой 
человек вроде бы найден. Это Валерий Фадеев, 
гендиректор медиахолдинга «Эксперт» и веду-
щий программы «Структура момента», которая 
выходит на той же кнопке. Немаловажно и то, 
что главный кандидат на вакантное место входит 
в Высший совет «Единой России».

Ну а что же Ирада? Говорят, на Первом она 
будет вести политическое ток-шоу. Возможно, 
«Время покажет». Вместо Петра Толстого, кото-
рый нынче претендует на депутатский мандат в 
Государственной думе, так что место освобожда-
ется. Четыре года назад как раз Толстого Зейна-
лова сменила в программе «Воскресное время». 
Так что история может повториться...

Ксения Позднякова

«Страшно, 
  если ты 
  озлобишься»

FO
TO

D
O

M
.R

U

FO
TO

D
O

M
.R

U

FO
TO

D
O

M
.R

U

Где теперь увидим Ираду?

А ведь действительно 
с Сухоруковым 

как две капли воды!
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«О бедном гусаре замолвите слово»  (1981г.)
КАДР ИЗ ФИЛЬМА
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Пусть нам покажут каче-
ственный, сделанный пре-
данными фанатами своего 
дела, исторический сериал в 
духе «Игры престолов» - про 
Древнюю Русь. Да такой, что 
словно погружаешься в мир 
варягов, князей русских. Да 
со сказаниями и былинами. 
Не так, как обычно, «подел-
ка на тему», где из историче-
ского - только шрифт. А что-
бы дети, а также их родители 
смотрели сериал вместе и с 
замиранием сердца, чтобы 
переживали за персонажей, 
ждали новых серий. Ведь кто 
знает, может быть, и на Руси 
водились драконы? Откуда-
то ведь взялся наш Змей Го-
рыныч! Вот было бы здоро-
во, чтобы сериал   оказался 
таким интересным и каче-
ственным, что иностранные 
телеканалы к нам в очередь 
выстраивались бы за права-
ми на показ. Может, тогда 
организуем всемирный фан-
клуб Добрыни Никитича!..

Ладно, оставлю в покое 
древности. Опьяненная соб-
ственной фантазией, хочу 
увидеть в новом сезоне на 
экране что-то такое нео-
бычное, волшебное, неожи-
данное... Чтобы не только 
домохозяйки вполуха слу-

шали, предугадывая заранее 
все «оригинальные» пово-
роты сюжета, но чтобы и 
остальная часть аудитории 
могла посмотреть фильм, 
не плюясь от раздражения. 
Рецепт прост. Юная девуш-
ка НЕ приехала из деревни, 
она НЕ сирота, у нее НЕТ 
сестры-близнеца, нет также 
и племянницы, у которой 
лейкоз или нужна донор-
ская печень... или почка, или 
деньги на операцию. Или на 
лечение, или на восстановле-
ние... Ну вы поняли. Героиня 
НЕ беременеет от олигарха 
в первых же трех сериях, ей 
НЕ делают пластическую 
операцию, изменяющую 
ее лицо до неузнаваемости. 
Она НЕ попадает в тюрь-
му по ложному обвинению, 
НЕ сбегает оттуда, в нее НЕ 
влюбляется следователь/су-
дья/прокурор/надзиратель... 
Может быть, если отобрать у 
продюсеров все шаблоны, по 
которым они, как по трафа-
рету, лепят сериалы как го-
рячие, но не очень свежие и 
совсем не вкусные пирожки, 
новый телесезон принесет 
нам больше удовольствия? 
Остается только надеяться. 
И - отрывать листики от ка-
лендаря. Скоро, скоро...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ CТатьяной  Веденской

А ЧТО, А ВДРУГ!
- Светлана, у вас такой 

романтический образ, а тут 
- сотрудница института. 
Вам не предлагали как-то из-
менить внешность? Или от 
таких предложений сразу от-
казываетесь?

- Ну почему? У нас были 
некие поиски образа, мы об-
суждали разные варианты с ху-
дожниками по гриму. Но пока 
я не могу сильно изменить 
свою внешность - подстричься 
или покраситься, - и на то есть 
определенные причины. О них 
говорить не стану.

- А правда, что у вас в кон-
тракте прописано, что вы 
никогда не будете ради роли 
менять цвет своих волос?

- Ну что вы! Во-первых, я 
являюсь лицом марки средств 
для окрашивания волос. А во-
вторых, «никогда не говори 
«никогда». (Улыбается.) Тем 
более что актер - это очень 
зависимая профессия. Если по-
требуется, то я и подстричься 
готова.

- А побриться наголо, как 
актрисы фильма «Бата-
льонъ»?

- Я не могу сейчас ответить 
на этот вопрос. Должно быть 
определенное стечение обсто-
ятельств. А просто сказать: 
«Да, я готова поддержать лю-
бую идею», - это было бы голо-
словно.

- Проект, над которым 
вы сейчас работаете, связан 
с мистикой. Не раз доводи-
лось слышать от актеров, 
снимавшихся в «Вие» или 
«Мастере и Маргарите», что 
на съемках или же после них 
происходило много необъ-
яснимых вещей. Вы с таким 
сталкивались?

- В этом плане мне, увы, рас-
сказать нечего. (Улыбается.) 
У меня в жизни все доста-
точно банально и прозаично 
- может быть, потому, что я 
не верю в приметы и суеверия. 
И подобных предубеждений 
перед началом съемок у меня 
тоже не было.

- А какие были предубежде-
ния, когда узнали, что будете 
сниматься с Сергеем Гарма-
шем? Говорят, у него непро-
стой характер...

- Нет, что вы! Работать с ним 
замечательно. Сергей Леони-
дович столько всего придумы-
вает, и в нем столько энергии! 
Он постоянно вносит какие-то 
интересные предложения, ког-
да мы обсуждаем очередную 
сцену. Помимо того что он по-
трясающий актер, он еще и 
замечательный партнер, кото-
рый может придумать какие-то 
интересные детали не столь-
ко своему персонажу, сколь-
ко моей героине. При этом 

никогда не навязывает своего 
мнения, а предлагает очень так-
тично, мы имеем возможность 
все обсудить. Это здорово, что 
мы вот так можем с ним парт-
нерствовать и никто не тянет 
одеяло на себя, никому ничего 
не доказывает. А такое, кстати, 
очень часто бывает, когда сни-
маешься с молодыми артиста-
ми. Здесь же у нас равноправ-
ное партнерство! (Улыбается.)

- Некоторые актрисы жа-
луются на то, что женщину в 
кино обычно отодвигают на 
второй план, что она в кар-
тине в лучшем случае подруга 
главного героя...

- Не могу с этим согласиться. 
Тут, скорее, кому как повезет.

- А как вы сами обычно 
выбираете роли? Каждый 
год выходит по несколько 
успешных фильмов, и ваши 
персонажи в них всегда полу-
чаются яркими.

- У меня один критерий в 
этом вопросе: впечатление 
от сценария. Иногда читаешь 
сценарий, и все в нем вроде 
бы правильно, а впечатления 
не остается совсем - прочла и 
забыла. А есть такие, которые 
не оставляют тебя. Вот имен-
но в таком материале и хочет-
ся участвовать.

- А есть какая-то роль, ко-
торую вам очень хотелось бы 

сыграть?
- Думаю, что в скором 
времени мы либо сами 

с друзьями напишем 
такую роль для меня 

специально, либо 
мне ее предложат. 
Но что именно это 
будет за персонаж, я 

пока сама не знаю.
- Светлана, скажи-

те, где же при таком 
насыщенном графике вы 

черпаете силы и вдохнове-
ние?

- Даже не знаю. Наверное, 
я просто не считаю, что зани-
маюсь чем-то тяжелым. Ко-
нечно, моя профессия очень 

серьезная и требует много 
времени и энергетических за-
трат. Не зря же говорят: ис-
кусство требует жертв. Но 
так как я очень люблю свою 
работу, то в ней, наверное, и 
черпаю вдохновение...

Екатерина Шитикова

До начала нового телесезона осталось всего ни-
чего, и, листая телепрограмму, я размечталась. 
А вдруг для нас всех с сентября начнется новая 
телевизионная жизнь. Кто знает, а вдруг в этот 
раз все изменится? Как именно? Дайте подумать. 
Итак, представьте себе...

Светлану Ходченкову можно назвать одной из самых 
успешных актрис отечественного кино. В послужном 
списке белокурой красавицы более 60 фильмов, в том 
числе голливудских. А сейчас Светлана снимается в де-
тективном триллере «По ту сторону смерти» для канала 
НТВ, где играет сотрудницу Института мозга.

  Светлана ХОДЧЕНКОВА:
«Не верю в приметы и суеверия»
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Во вторник, 23 августа, с 11 утра 
до 9 вечера в прямом эфире телера-
диоканала «Страна FM» непрерывно 
появлялись известные музыканты. 
Артисты приходили в новую студию, 
чтобы поздравить радиостанцию со 
стартом нового формата вещания и 
запуском телеканала.

Напомним, 15 августа «Страна FM» 
осуществила переход на принципиаль-
но новый уровень радиовещания: зако-
ны и принципы радиовещания слились 
с телевизионным потенциалом; слуша-
тели получили возможность 24 часа в 
сутки, 7 дней в неделю быть наблюда-
телями и даже участниками прямого 
эфира.

Целый день на телерадиоканале 
«Страна FM» - звездные гости, лучшая 

музыка, поздравления и сюрпризы! 
Первым утренним гостем во вторник 
стал Вахтанг - российский битбоксер, 
музыкант и вокалист. Между прочим, 
Вахтанг Каландадзе - чемпион Европы 
по битбоксу, восьмикратный чемпион 
России, вице-чемпион 
мира и президент Фе-
дерации битбокса!

Встречали испол-
нителя ведущие Алек-
сандра Хайруллина и 
Роман Шахов. А тем 
временем команда 
гримеров готовила к 
выходу в студию пря-
мого эфира следую-
щего гостя - Митю 
Фомина. К слову ска-
зать, певец приехал на 

телерадиоканал не один, а в компании 
с другом, известным хоккеистом, трех-
кратным чемпионом России Игорем 
Волковым. Игорь не только професси-
ональный спортсмен, но и многоопыт-
ный отец четырех детишек, младшему 

из которых Митя Фомин приходится 
крестным папой.

...В гримерной комнате появилась 
Ирина Тонева. Согласно фабрично-му-
зыкальным приметам, где-то неподале-
ку Александра Савельева и Александра 
Попова. Да, группа «Фабрика» в сборе! 
Александра Хайруллина познакомила 
девушек с принципом работы нового 
формата вещания на «Стране FM». В 
радиоэфире волны 89,9 FM прозвучала 
песня группы «Фабрика» «Не родись 
красивой», а в это время зрители теле-
канала «Страна FM» не только слуша-
ли, но и смотрели клип на одноименную 
композицию...

Также в этот день в звездном мара-
фоне «Страны FM» приняли участие 
Виктория Дайнеко, Доминик Джокер 
и Катя Кокорина, Наргиз Закирова, 
Serebro, «Моя Мишель», Олег Майами, 
«Банд’Эрос», T-Killah, Сати Казанова, 
Родион Газманов и Лигалайз.

«СТРАНА» показала своих героев



23НАШИ ВСТРЕЧИ36(1184) 
30 августа 2016 года
www.mirnov.ru

Бывшая 
супермодель, 

обладательница «Оскара», 
она одинаково убедительна 

как в роли серийной убийцы, 
так и гламурной музы дома 

Dior. После разрыва с 
Шоном Пенном и провала 

на Каннском фестивале 
их совместного фильма 

«Последнее лицо» Шарлиз 
продолжает свой путь в 

гордом одиночестве. Самая 
трудная роль в ее жизни...

- В кино вы часто играете 
экстремальных маргиналь-
ных персонажей в отличие 
от рекламных роликов Dior. К 
какому типу женщины вы все-
таки ближе?

- Я считаю, что каждая жен-
щина - это все противополож-
ности сразу. Ошибка думать, что 
мы можем быть только одним 
типом - матерью или соблазни-
тельницей, домохозяйкой или 
деловой женщиной. Женщины 
перенесли слишком много не-
справедливостей и страданий в 
прошлом, когда их подвергали 
дискриминации и распределяли 
по категориям. А между тем они 
точно так же, как мужчины, об-
ладают разными гранями лич-
ности.

- В начале вашей актерской 
карьеры вы старались уда-
литься от модельного бизнеса, 
а сегодня с гордостью рекла-
мируете новый парфюм. Что 
изменилось?

- Когда я начинала артистиче-
скую карьеру, манекенщиц, ко-
торым удавалось бы конверти-
ровать свой талант в актерский, 
по большому счету не существо-
вало. В кинобизнесе на эти ред-
кие исключения смотрели косо, 
как на самонадеянных девиц, 
которые пытаются  использо-
вать свою внешность, чтобы 
пробиться на экраны. Я хотела, 
чтобы о моей карьере модели 
забыли, чтобы профессионалы 
поверили в меня как в актрису. 

- Многие считают вас 
скрытной и недоступной. Вы 
не испытываете трудности, 
когда приходится раскрывать 
душу в ваших ролях?

- Но я вовсе не ставлю перед 
собой такой задачи - раскрывать 
душу! Я играю определенные 
характеры, персонажи. Суще-
ствует ложное, но очень распро-
страненное представление о 
том, что актриса в своей роли 
будто бы обязана выворачивать 
душу наизнанку. Я в такой под-
ход к актерской работе не верю. 
Я вовсе не открываю всю свою 

душу публи-
ке, потому что должна сохра-

нять определенную дистанцию 
и психическое равновесие. Когда 
возвращаюсь вечером домой, я 
должна чувствовать, что часть 
моей личности так и осталась 
тайной для публики. 

- Какое у вас отношение к 
актерской профессии?

- Лично я отношусь к ней 
со страстью и прилежанием. В 
ранней молодости я училась в 
балетной школе и привыкла к 
строгой дисциплине. Терпеть не 
могу так называемых артистов, 
которые позволяют себе яв-
ляться на съемочную площадку 
неподготовленными, с невы-
ученным текстом. Под предло-
гом работы «по методике» они 
отравляют жизнь всей съемоч-
ной группе!

- Что принесла вам профес-
сия актрисы в личном плане?

- Она дает возможность изу-
чать человеческую личность. 
По мере работы над разными 
ролями мы достигаем такого 
уровня знания и понимания че-
ловеческой души, которого не 
может дать ординарное суще-
ствоване. Как в любом другом 
виде искусства, уровень само-
сознания и интенсивности здесь 
выходит за грань обычной жиз-
ни. Игра позволяет выражать 
негативные стороны моей нату-
ры и при этом дает ощущение, 
что это здоровый освобождаю-
щий процесс. В реальной жизни 
ты становишься более спокой-
ной и уравновешенной.

- Вы рассказывали, как в 
начале карьеры мечтали уви-
деть свое имя, написанное на 
киноафише крупными буква-
ми. Какой эффект это произ-
водит на вас сегодня?

- Вы уверены, что я это гово-
рила? Мне в это плохо верит-
ся! (Смеется.) Если честно, то 
моей самой большой мечтой в 
тот период было просто-напро-
сто достаточно зарабатывать 
на жизнь. Я знаю много отлич-
ных актеров, которым это не 
удается и которые вынуждены 
подрабатывать на стороне. Это 
очень трудная профессия. В 
этом смысле я человек везучий 
и даже привилегированный.

- Как вы чувствуете себя, 
когда удается реализовать 

свои желания, свою меч-
ту? Что движет вами 
сегодня?

- Меня всегда моти-
вировало желание рас-
сказывать истории. Я 
чувствовала себя ско-
рее рассказчицей, чем 
актрисой, независимо 
от того, играю я роль 
в фильме или являюсь 
его продюсером. Соз-
дание историй застав-
ляет меня размыш-

лять о многом, чувствовать себя 
ответственной за происходящее 
вокруг, дает мне любопытство и 
вкус к жизни.

- Вы по-прежнему близки с 
вашей матерью? Какую роль 
играет она в вашей жизни?

- Роль основную и решаю-
щую. Мы постоянно видимся, 
обсуждаем самые разнообраз-
ные сюжеты,  хотя это не озна-
чает, что мы функционируем как 
сиамские близнецы. (Смеется.) 
Моя мать обладает удивительно 
сильной, стабильной и здоровой 
психикой человека, на которо-
го можно положиться в любых 
обстоятельствах. Она очень 
общительная, любит людей и 
способна встать в 5 часов утра, 
чтобы отправиться на прогулку 
по горам со своими приятелями. 
Ее энтузиазм и любовь к жиз-
ни меня впечатляют. Когда это 
необходимо, она без колебания 
собирает свою дорожную сумку, 
чтобы отправиться со мной на 
три месяца на съемки и помо-
гать мне заниматься детьми.

- У вас их двое... (Шарлиз 
усыновила мальчика из ЮАР и 
темнокожую девочку из США. 
- Ред.) Что они изменили в ва-
шей жизни?

- Все! Я стала матерью не слу-
чайно: это было мое заветное 
желание, я вложила в осущест-
вление моей мечты много сил 
и энергии. Потому что процесс 
усыновления очень сложный, 
даже если вы знаменитость. 
Когда я наконец-то смогла при-
жать детей к моей груди, то по-
чувствовала прилив ни с чем 
не сравнимого счастья. Эмоция 
была даже сильнее, чем я ожи-
дала! Сегодня мои дети - это 
источник моей каждодневной 
радости: они намного важнее 

для меня, чем моя карьера и все 
остальное.

- Вы взяли детей, будучи 
одиночкой... Вы чувствуете 
себя символом нового типа ро-
дителей?

- Не знаю. Во всяком случае, 
я не пыталась кому-то что-то 
доказать или стать этим самым 
символом. Когда вы решаете 
взять ребенка, надо делать это 
без задних мыслей. Решившись 
на этот шаг, я была убеждена в 
том, что способна отдать моим 
будущим детям все свое внима-

ние и любовь, в которых они 
нуждаются. Знаете, никто не 
планирует стать матерью-оди-
ночкой. Но я довольно давно 
поняла одну вещь: в жизни не-
возможно все контролировать. 
Поэтому я стараюсь быть праг-
матичной.

- Вы чрезвычайно занятая 
личность. Вы боретесь про-
тив СПИДа, против насилия 
над женщинами в Африке, за 
равноправие полов... Откуда 
у вас  столько энтузиазма и 
интереса к общественной дея-
тельности?

- Это одна из сторон моей 
личности. Мне необходимо бо-
роться за справедливость, дей-
ствовать, защищать мои убеж-
дения. Даже если бы я не была 
знаменитостью и к моему мне-
нию меньше прислушивались, я 
все равно писала бы письма мое-
му депутату. Я выросла в стране, 
где в тот момент царила атмос-
фера огромной несправедливо-
сти - апартеид. Когда ты видишь 
то, что приходилось наблюдать 
мне в период моего детства в 
Южной Африке, ты не можешь 
оставаться равнодушной к чело-
веческим судьбам.

- В вашем фильме «Послед-
нее лицо» речь идет о конф-
ликте двух любовников и 
партнеров в контексте гума-
нитарных акций в Африке...

- Речь идет о женщине, на-
стоящем профессионале благо-
творительных акций. (Я как об-
щественница, конечно, не могу 
поставить себя на такой высо-
кий уровень.) Проблема героев 
в том, что убеждения и взгляд 
на мир этой пары диаметрально 
противоположны. Так бывает: 
вы любите человека, взгляды 
и убеждения которого прямая 
противоположность вашим.

- Ваш разрыв с Шоном 
Пенном из этого ряда? Ходи-
ли слухи о его неверности...

- Журналистам всегда по-
давай сенсацию. В вашем пред-
ставлении расставание почему-
то всякий раз ассоциируется с 
сентиментальной мелодрамой. 
В жизни все намного проще. 
Связывающие нас отношения 
в один прекрасный день иссяк-
ли, и мы решили разойтись. Вот 
и все.

- Говорят, Шон был го-
тов усыновить вашего сына 
Джексона...

- Это полная ерунда! На 
столь важный шаг нельзя ре-
шиться после 18 месяцев бурной 

связи. Ты не можешь навязать 
такое опрометчивое отноше-
ние ребенку. Джексон знал, что 
я встречаюсь с мужчиной, но он 
прекрасно понимал, что это не 
его отец. Кроме того, Шон был 
в курсе, что я подала заявку на 

удочерение второго ребенка и 
что я решила сделать это без 

него. Но, кажется, я слиш-
ком разоткровеннича-

лась! Мой агент меня 
убьет!
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Бывшая

Шарлиз ТЕРОН:
«Дети для меня 
важнее карьеры»
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играет она в вашей жизни?

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира 

новостей» в Париже
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Мама Герда - главный советчик 
и помощник актрисы

Роль основную и решаю

Разрыв с Шоном Пенном случился за два месяца до назначенной свадьбы
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За разборками в звездном 
семействе поклонники пары 
наблюдали несколько меся-
цев. Ведущая «Дома-2», пой-
мав мужа на измене, указала 
ему на порог. Вычеркнула из 
своей жизни и даже в годов-
щину свадьбы не пожелала 
простить супруга. Дело шло 
к разводу, стороны мириться 
не собирались...

И вдруг в Сети снова по-
явились трогательные со-
вместные фотографии - 
Курбан и Ксения гуляют с 
общей дочкой Теей. Дальше 
- больше. На день рожде-
ния Бородина сделала мужу, 
которого недавно на дух не 
переносила, шикарный по-
дарок - квадроцикл-внедо-
рожник. Поздравить Курба-
на она решила так же, как и 
объявляла о его предатель-
стве, - через социальную 
сеть.

«С днем рождения 
тебя, мой хороший! 
Просто хочу сказать 
спасибо тебе за нашу 
доченьку, которая объ-
единила нас на всю жизнь, 
окутала нас любовью, и 
теперь я радуюсь каждой 
минуте, проведенной вме-
сте. Все, что ты наметил, 
обязательно сбудется, я в 
тебя верю, люблю», - на-
писала в своем микро-
блоге Бородина. Ну а еще, 
чтобы порадовать любимо-
го мужчину, Ксения карди-
нально сменила образ: об-
резала длинные локоны и 
перекрасилась в пепельную 
блондинку.

Поклонники телеведущей 
в замешательстве: неужели 
вся эта история с бурной ссо-
рой и разводом была лишь  
ради пиара? И, получив при-
личную порцию внимания 

к своей персоне, Ксения 
решила повернуть сюжет в 
другую сторону? Ведь по за-
конам сериалов после над-
рывной драмы обязательно 
должны быть счастливый 
финал и поцелуй крупным 
планом.

Ольга Лесина

Все началось с того, что 
на своей страничке в «Инста-
граме» Стас Пьеха написал 
буквально следующее: «Если 
быть честным, я тотально не 
могу больше петь эстраду, это 
никогда не было моей мечтой 
и даже желанием...»

В общем, эстрада не его 
уровень, хочет попробовать 
себя в чем-то другом. И чуть 
позже певец объяснил более 
подробно, что у него на уме 
и какие творческие планы на 
ближайшее будущее.

«Я говорил про звучание на 
концертах, пробы себя в раз-
ном жанровом окрасе, про но-
вую песню (далеко не эстрад-
ного звучания). Про свободу 
самовыражения и удоволь-
ствие от работы!.. Просто 
готовлю вас к разно образию. 
Это как Диснейленд - аттрак-
ционы бывают разные: смеш-
ные, красивые, захватываю-
щие, немного пугающие. Так 
что пристегните ремни, устра-
ивайтесь поудобнее и наслаж-
дайтесь».

Что бы это значило? Такой 
вопрос мы решили задать ле-
гендарной Эдите Пьехе, кото-
рая, между прочим, всю жизнь 
поет эстраду и делает это бле-
стяще.

- Стас не делится своими 
планами на жизнь, и я не в кур-
се его заморочек. Но что он 
несет? Это же бред какой-то! 
А что он будет петь? Оперу, 
что ли? Он с ума сошел? - воз-
мущается народная артистка.

Эдита Станиславовна уве-
рена в том, что главная про-

блема Стаса - это отсутствие 
хорошей, по-настоящему зна-
ковой песни, с которой его 
могли бы ассоциировать.

- Но откуда же ей появить-
ся? - задается вопросом Пьеха. 
- Ведь все прекрасные компо-
зиторы ушли из этого мира! 
Осталось только несколько: 
Александр Морозов, Игорь 
Корнелюк... И все! Именно 
из-за этого проблемы у Стаса. 
Вы думаете, просто так, что 
ли, он взял в свой репертуар 
некоторые мои известные 
песни? Потому что своих нет 
хороших! Потому что никто 
не пишет так талантливо, как 
писали раньше!

Тем не менее Эдита Станис-
лавовна убеждена, что все у 
Стаса сложится хорошо. Она 
во внука верит и поддержит 
любое его решение.

Ксения Позднякова

Линдси Лохан за-
интересовала наших 
телевизионщиков 
вовсе не своей раз-
гульной жизнью, 
хотя ее наркотиче-
скую и алкоголь-
ную зависимость 
обсуждает уже весь 
мир. Андрей Мала-
хов решил позвать 
американскую ак-
трису в шоу «Пусть 
говорят», чтобы вы-
ведать подробности 
ее романа с сыном 
русского олигарха,  
22-летним Егором 
Тарабасовым. Их 
отношения длились 
меньше полугода, 
но расставание ста-
ло бурным - с кри-
ками, ссорами и ру-
коприкладством.

П о л у ч и в 
приглашение 
из Москвы, 
актриса вы-
двинула Пер-
вому каналу 
свои условия 
- всего 19 пун-
ктов. Линдси 
потребовала, 
чтобы первым 
делом ей запла-
тили гонорар 650 
тысяч фунтов 
стерлингов - это 
около 56 мил-
лионов рублей. 
П р е д о с т а в и л и 
частный самолет 

для перелета из Ан-
глии в Москву и об-
ратно. Оплатили на 
несколько дней люкс 
в отеле Ritz Carlton 
с видом на Кремль. 
Кормили, поили и 
развлекали за счет 
принимающей сто-
роны. Также Линдси 
круглосуточно ря-
дом нужны парикма-
хер и визажист, и их 
услуги тоже не долж-
ны звезде стоить ни 
копейки.

Отдельным пунк-
том Лохан подчерк-
нула, что категори-
чески запрещает 
приглашать на эфир 
ее теперь уже быв-
шего жениха Егора, 
его родителей и его 
новую пассию.

Но главным тре-
бованием Линдси ста-
ла встреча с нашим 
президентом - скан-
далистке очень хо-
чется похвастаться 
в соцсетях селфи 
с Владимиром 
Путиным.

Андрей Мала-
хов, почитав до-

говор, который при-
слала голливудская 
актриса, посмеялся, 
сказав, что мечтать 
не вредно, но все же 
надо и меру знать.

- Я тоже хочу по-
лучать 80 миллионов 

в год и ужинать с ан-
глийской королевой, 
но мечты и реаль-
ность - это разные 
вещи, - улыбается Ан-
дрей. - Нужно трезво 
в отличие от Лохан, 
смотреть на ситуа-
цию.

Подписывать гра-
бительский договор 
с Линдси Первый ка-
нал конечно же не 
стал. Но и ставить 
крест на идее заполу-
чить Лохан на эфир 
продюсеры програм-
мы не спешат. Кто их 
знает, этих звезд, мо-
жет, проснется завтра 
утром в другом на-
строении, умерит ап-
петиты и все ее поже-
лания станут гораздо 
скромнее...

Ольга Лесина

Малахов 
отказал девушке

Андрей Малахов, приглашая к себе на эфир 
скандальную актрису Линдси Лохан, никак не 

ожидал, что она выдвинет требование устроить 
ей свидание... с российским президентом!

Отдельным пунк

Эдита Пьеха:
Знаю, какая 

у Стаса 
проблема

Стас Пьеха выступил 
с сенсационным заявлением: 

он разочаровался в эстраде 
и теперь будет пробовать себя 
в других музыкальных жанрах. 

«МН» узнал, что по этому 
поводу думает знаменитая 

бабушка Стаса.

ц р

Бородина всех 
обманывала?

Жизнь Ксении Бородиной все больше напоминает 
мыльную оперу. Еще недавно она даже видеть не 

желала мужа, а сегодня на весь белый свет кричит 
о любви к нему.
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Егор Тарабасов и Линдси Лохан

Андрей Малахов: 
да, не по карману...

Эдита Пьеха в шоке от внука
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Бывшая гражданская жена 
Панина и мать его 7-летней до-
чери Ани Юлия Юдинцева по-
дала заявление на алименты 
еще в 2014 году. Тогда суд вынес 
решение о том, что актер обя-
зан платить. Прошло два года, 
а воз, оказывается, и ныне там.

- Что?! Какой долг по али-
ментам? Вы о чем? Я разве 
матери Ани что-либо должен?! 
- удивился Алексей. Только от 
нас Панин узнал о столь гро-
мадном долге, и сумма в 750 ты-
сяч привела его в ужас.

- Послушайте, это же не-
справедливо! - возмущает-
ся актер. - Алименты - это 
деньги, которые один из ро-
дителей платит на содержа-
ние ребенка. Так, может, Юля 
будет мне платить? Ведь 
большую часть жизни доч-
ка живет со мной! И сейчас 
она тоже со мной! Аня даже 
давала показания в моем при-
сутствии в Следственном ко-
митете, и эта запись есть на 
видео. Так вот Аня твердо за-
явила, что к маме она не пое-

дет! А кроме того, рассказала 
про те ужасы, которые пере-
жила в то время, когда жила у 
своей мамы!

Так что Алексей недоуме-
вает, кому и за что он должен 
платить. Впрочем, у Панина 
имеются и другие долги, за на-
рушения ПДД например. И за 
границу актера теперь точно 
не пустят. Ведь максимально 
допустимая сумма долга - 10 
тысяч рублей. А Панин дол-
жен гораздо больше!

К.П.

Панин отказывается 
платить алименты

! А

 

КУДА СХОДИТЬ
«Деревянное 

золото Хохломы»
Музей-заповедник 
«Царицыно», до 11 

сентября
Как выглядит хохлом-

ская роспись, знает боль-
шинство россиян. Но вот 
об истории возникновения 
этого ремесла и его разви-
тии имеют представление 
лишь специалисты. Они-то 
и собрали 200 уникальных 
предметов на втором эта-
же Хлебного дома в Цари-
цыне. Посетители узнают 
о хохломе много нового. 
Например, о том, что пер-
вая подобная роспись по-
явилась еще в XVII веке 
в нескольких селах на бе-

регу притока Волги, а на-
звание произошло от име-
ни старинного села, куда 
несколько столетий назад 
свозились деревянные рас-
писные изделия для даль-
нейшей продажи. Оцени-
вая ценнейшие экспонаты, 
можно будет понять, как на 
протяжении веков хохлома 
менялась и совершенство-
валась. Также на выставке 
будут представлены шедев-
ры золотого шитья в стиле 
хохломы, иконы и фраг-
менты домовой резьбы.

На главной площади 
столицы военные орке-
стры продемонстрируют 
свое мастерство в рамках 
грандиозного военно-му-
зыкального фестиваля. По-
скольку мероприятие имеет 
международный статус, то 
свои музыкальные способ-
ности покажут представи-
тели самых разных стран и 
континентов. Уже известно, 
что будут участвовать кол-
лективы из Австрии, Мон-
голии, Сингапура, Японии... 

А откроет фестиваль лич-
ный состав Президентского 
полка Службы коменданта 
Московского Кремля! Ор-
ганизаторы придумали раз-
влечения и для детей. На 
Красной площади разобьют 
городок, где мальчишки и 
девчонки смогут примерить 
военное обмундирование, 
пройти интересные мастер-
классы и конечно же свои-
ми глазами увидеть, как их 
же ровесники выступают в 
музыкальных оркестрах.

Спектакль, в котором 
раскрывается на все сто 
процентов комедийный 
талант блистательных Ма-
рии Ароновой и Бориса 
Щербакова. На протяже-
нии всего действа актерам 
удается держать зал - со-
бытия, происходящие на 
сцене, не оставят никого 
равнодушным. Тем более 

что комедия насыщена глу-
боким смыслом.

Муж предложил жене 
жить в браке по законам 
свободной пары - без вза-
имных обязательств в вер-
ности и любви, ибо только 
так, по его мнению, можно 
сохранить честные и долгие 
супружеские отношения. 
Однако муж вовсе не пред-
полагал, что когда-нибудь 
и его жена воспользуется 
заключенным между ними 
договором и заведет себе 
любовника... Казалось бы, 
банальная история. Одна-
ко в итоге герои задаются 
вечными вопросами жиз-
ни, пытаясь вернуть давно 
утраченный смысл таким 
понятиям, как счастье, лю-
бовь, семья...

«Спасская башня»
(Красная площадь, 
до 4 сентября)

«Свободная пара»
(ЦДКЖ, 5 сентября)

Такого нашествия 
зарубежных звезд не было 

даже на ММКФ! В Ростов-
на-Дону, где проходил уже II 
Международный фестиваль 
мотивационного кино «Мост 
искусств», прибыли Микеле 

Плачидо, Марк Дакаскос, 
Венсан Перес... и даже сам 

Депардье!
Впрочем, Депардье ока-

зался не тот. Не Жерар, а 
Ален. Вполне себе извест-
ный французский кинопро-
дюсер, а по совместительству 
- старший брат знаменитого 
актера. Прибыл он на фе-
стиваль с дочерью Дельфи-
ной. Ну и, разумеется, не 
смог уйти от 
вопросов о рос-
сийском граж-
данстве, которое 
получил его брат 
Жерар. Причем 
в процессе разго-
вора с корреспон-
дентом «МН» вы-
яснилось, что и 
сам Ален не прочь 
вслед за млад-
шеньким обзаве-
стись «красноко-
жей паспортиной».

- Да, я был бы 
совсем не против получить 
второе гражданство, не от-
казываясь из французского, 
разумеется. Тогда мне было 
бы проще приезжать в Рос-
сию. Так что, если предло-
жат, не откажусь, - признал-
ся Ален.

Хотя позже, уже в кулуа-
рах, француз рассказал, с ка-
кими проблемами сталкива-
ется сейчас Жерар в Европе 
из-за того, что стал новым 
русским.

- Когда брат получал па-
спорт, его мало кто осуж-
дал, тогда ведь и ситуации с 
Крымом еще не было. А те-
перь Жерара буквально за-

травили, вероятно, поэтому 
он делает столь странные и 
противоречивые заявления 
о России...

А вот Микеле Плачидо ни 
с кем нельзя спутать, он ока-

зался тем самым комис-
саром Каттани из сериала 
«Спрут», пусть и постарев-
шим на 30 лет. Перед ро-
стовской публикой, правда, 
актер предстал в качестве 
режиссера. Показал свою 
новую картину «Выбор» - о 
тяжелой судьбе женщины, 
при живом муже решившей 
рожать ребенка от насиль-
ника, рассказал о совмест-
ной работе с Андреем Кон-
чаловским над фильмом о 
Микеланджело. Однако о 
звездной роли ему, разуме-
ется, здесь тоже напомнили. 
Бывший сотрудник ростов-
ской полиции подарил Ми-
келе форменную фуражку, 

а одна дама 
едва не заду-
шила актера 
в объятиях, 
признавшись, 
что 30 лет 
мечтала поце-
ловать комис-
сара Каттани.

Экс-супруга 
М а р а т а Башарова Ека-
терина Архарова, вероятно, 
решила утереть нос своему 
бывшему и появилась на 
красной дорожке с голли-
вудским актером польско-
го происхождения Павлом 
Делонгом, который снялся 
когда-то в «Списке Шинд-
лера». А вот знаменитому 
швейцарцу Венсану Пере-
су хорошо было и в гор-
дом одиночестве. Актер 
восхищался хлебосольно-
стью  ростовчан, с удо-
вольствием вкушал дары 
южного лета - дыни, ар-
бузы, персики, ну и со-
жалел о том, что на фе-
стиваль прибыл только 
в этом году. В отличие, 
кстати, от Марка Да-
каскоса, который в 

прошлом году здесь уже от-
метился и чувствовал себя 
в Ростове-на-Дону практи-
чески как дома. Америка-
нец даже пытался говорить 
по-русски. Ну а еще, уже по 
сложившейся традиции, на 
одной из площадей города 
дал мастер-класс по капо-
эйре, бразильскому боевому 
искусству, которым давно 
уже увлекается...

В общем, судя по всему, в 
следующем году иностран-
ный легион на фестивале 
«Мост искусств» будет пред-
ставлен еще шире. Уж боль-
но понравилось западным 
звездам на ростовской зем-
ле!

Андрей Князев

У Депардье 
проблемы 

из-за российского 
паспорта
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У Алексея Панина снова неприятности! На сей раз счет 
скандально известному актеру предъявили судебные 

органы - оказывается, по выплате алиментов он 
задолжал своей экс-супруге уже 750 тысяч рублей!

Марк 
Дакаскос

Микеле 
Плачидо

Ален 
Депардье

Екатерина Архарова 
и Павел Делонг
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Еще в 2013 году 
подполковник полиции 
Алексей Кузьминов 
служил в чине 
заместителя начальника 
охраны общественного 
порядка ГУ МВД России 
по Воронежской 
области. А в 2015-м стал 
настоятелем Свято-
Никольского храма в 
селе Землянск, в 50 км 
от Воронежа. Ничего 
метаморфоза, да?

Родился он в Орле. Срочную 
проходил во внутренних вой-
сках МВД СССР. Так что по-
следующая служба в милиции 
была предопределена. На-
чинал с ППС.  А в 2005 году 
Кузьминов становится на-
чальником центра временного 
содержания несовершенно-
летних. Именно тогда судьба 
свела его с отцом Романом, по-
сещавшим малолетних право-
нарушителей. Однажды ба-
тюшка поинтересовался, ходит 
ли начальник центра в храм. 
Алексей Анатольевич хоть и 
был человеком верующим, но 
службы посещал от случая к 
случаю. Словно наверстывая 
упущенное, стал исповедовать-
ся и причащаться, даже помо-
гать в церковных службах.

А в 2008 году иерей спро-
сил правоохранителя: «А мо-
жет, в духовную семинарию?»

- Я тогда буквально опешил, 
- рассказывает недавний под-
полковник полиции, а ныне 
отец Алексей. - Какая семи-

нария? Я ношу погоны, зачем 
мне уходить из полиции?

К тому времени сослужив-
цы Кузьминова уже в шутку 
звали его батюшкой. Но одно 
дело быть глубоко верующим 
полицейским, и совсем другое 
- поступить в семинарию. Это 
означало коренным образом 
поменять свою жизнь. Впро-
чем, коренным ли?

Супруга Светлана Георги-
евна поддержала мужа в не-
простые дни сомнений.

- Я сказала ему тогда, что-
бы он поступал так, как душа 
велит, - вспоминает она.

Стоит добавить, что к тому 
времени службе в полиции 
Алексей Кузьминов посвятил 
23 года жизни.

Получается, что 
Светлана выходи-
ла замуж за сол-
дата внутренних 
войск Лешу Кузь-
минова, потом была 
женой офицера поли-
ции Алексея Кузьминова, а 
затем стала матушкой при отце 
Алексее. Она и сама подполков-
ник полиции. Старший инспек-
тор отдела по реабилитации 
жертв политических репрессий 
и специальных фондов инфор-
мационного центра ГУ МВД 
России по Воронежской обла-
сти. У супругов взрослая дочь 
Надя, студентка университета, и 
сын - школьник Никита.

В Воронежскую духовную 
семинарию Алексей поступил в 

37 лет в звании майора, успеш-
но пройдя собеседование и 
написав на вступительном 
экзамене сочинение про Ти-
хона Задонского. На защиту 
дипломной работы Алексей 
Кузьминов пришел в форме 
подполковника полиции.

К тому времени ему пред-
ложили занять должность 
начальника управления по ох-
ране общественного порядка 
ГУ МВД России по Воронеж-
ской области. Светила еще 
одна звезда на погоны. Надо 
было выбирать...

И тут он вспомнил сло-
ва иерея Романа: «Вы 

работаете с мало-
летними правона-
рушителями. Ду-
маю, вам удастся 
спасти сотни под-
ростков, направив 
их на верный путь. 

Но в храме вы спа-
сете тысячи и тыся-

чи людей. Если очень 
постараетесь, конечно».

Кузьминов написал рапорт 
об увольнении, забрал вещи 
из кабинета и в тот же день 
пришел в Благовещенский со-
бор Воронежа. 2 января 2014 
года он был рукоположен в 
священники, а в начале января 
2015 года назначен настояте-
лем Свято-Никольского хра-
ма Землянска.

- Внешне немногое поменя-
лось с того дня, как он стал свя-
щенником, - говорит Светлана 

Кузьминова. - Он все такой же 
заботливый отец и супруг. Но 
если раньше большинство на-
ших семейных разговоров вра-
щалось вокруг полицейских 
тем, то теперь куда важнее по-
пытаться понять, что творит-
ся в человеческих душах, как 
люди приходят к Богу. 

За то время, что отец Алек-
сей служит в храме, прихожан в 
его приходе прибавилось вдвое. 
Многие бывшие коллеги Кузь-
минова приезжают именно в 
Свято-Никольский храм Зем-
лянска помолиться, а заодно 
полюбопытствовать, как их не-
давний сослуживец справляется 
со своей новой миссией...

- У меня около десятка на-
град за службу в органах, - го-
ворит отец Алексей. - Одна 
запомнилась особенно. В 1996 
году, когда я еще служил в 
патрульно-постовой службе, 
поступил сигнал от жильцов 
дома, что в соседней квартире 
находится посторонний чело-
век. Я был старшим наряда, 
подъехали, видим: по двору 
идет мужчина и две сумки с ве-
щами несет. Остановили. Ока-
зался он  вором-домушником с 
богатой криминальной биогра-
фией, в кармане у него оружие 
нашли. Так вот меня и водителя 
тогда наградили... спортивны-
ми костюмами. В те времена 
дефицитнейшая вещь! Дома 
прямо праздник случился. А 
теперь для меня главная награ-
да - это если человек с добрым 
сердцем и покаянной душой из 
храма уходит.

Александр Артамонов,
фото Андрея Архипова

Повышение по службе
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Настоятель -
бывший 

подполковник 
полиции,

а матушка - 
действующий.

В Брянске прошел 
первый в стране 
фестиваль доброго 
кино, яблок и меда. 
Не случайно открылся 
он 19 августа - в 
день праздника 
Преображения.

Фестиваль собрал людей 
неравнодушных, болеющих 
за духовное и патриоти-
ческое воспитание наших 
детей, молодежи. Слова на-
путствия были сказа-
ны игуменом 
К и п р и а н о м 
(Ященко), соз-
дателем Между-
народного бла-
г о т в о р и т е л ь -
ного фестиваля 
«Лучезарный ан-
гел», главным 
редактором жур-
нала «Покров», 
как участникам, 
так и организа-
торам праздника 
- Фонду сохране-
ния духовно-нрав-
ственной куль-
туры «Покров» 
и семейной ферме 
«Усадьба Княжичи». 
Содействие оказала 
и администрация Брянска.

Доброе кино демонстри-
ровали во Дворце им. Га-

гарина, залах 
кинотеатра «Люксор», на 
экранах летнего кинотеа-
тра ЦПКО Брянска.

Утром 20 августа 
на площади Воинской 
Славы перед Курганом 
Бессмертия под коло-
кольный звон откры-
лись фестивальные 
площадки. Играл 
оркестр, звучали на-

родные песни под гар-
монь. Ремесленники 
демонстрировали изде-

лия народных промыслов. А 
крестьяне и фермеры пред-
лагали отведать яблок (в 
том числе моченых и в ка-

рамели), приготовленных 
из натуральных фермер-
ских продуктов по старин-
ным брянским рецептам. 
Каждый мог полакомить-
ся вкусностями и отлично 
отдохнуть. Завершился 
праздник концертом, ко-
торый собрал множество 
желающих послушать по-
пулярных исполнителей 
Брянщины: ансамбль рус-
ской песни «Бабкины вну-
ки», группу «Стожары».

Светлана Иванова

ПРАЗДНИК ДОБРОГО КИНО
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На кинофестивале 
потчевали не поп-
корном, а яблоками

Праздничный молебен провел 

митрополит Севский и Брянский 

Александр (Агриков)

Татьяна ИЛЬИНА, 
режиссер, художник и сце-

нарист-постановщик анимаци-
онного кино, сорежиссер-по-
становщик Георгия Данелии:

- Настроение праздника пе-
редает настроение людей. Все 
конкурсы, все мероприятия 
пронизаны светом Преобра-
жения. Такие светлые народ-
ные праздники очень нужны. 
Они потихоньку пробуждают 
людей, объединяют их.

Александр ШАГАНОВ, 
поэт-песенник:
- Судьба подарила мне 

встречу Яблочного Спаса в 
Брянске. Премного удивлен 
дружеской атмосферой, ко-
торая царит на городской 
площади. Единение ремесел, 
единение песни. Огромное 
количество яблок и меда. Все 
счастливы. Это самое лучшее 
путешествие в Брянск, луч-
шее событие уходящего лета.

Павел ЛЯЛИН, 
звонарь храма Михаила Ар-

хангела села Загорново Рамен-
ского района, преподаватель 
звонарских курсов Свято-Да-
нилова монастыря в Москве:

- Такие праздники, как этот 
в Брянске, Спасская ярмар-
ка в Елабуге, «Хрустальные 
звоны» в Каргополе, очень 
правильные. Возрождаются 
наши вековые традиции, наша 
духовность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Несколько лет назад рос-
сиянин без медицинско-
го образования и помыс-
лить не мог о том, чтобы 
делать уколы самостоя-
тельно. Сегодня аптеки 
страны ежегодно прода-
ют более миллиарда (!) 
одноразовых шприцев 
населению, а врачи бьют 
тревогу - количество ос-
ложнений от домашних 
инъекций зашкаливает.

Статистики постинъекци-
онных осложнений в стране 
не ведут, но врачи сталкива-
ются с ними регулярно. Как 
отмечает ведущий научный 
сотрудник ГНИЦ профи-
лактической медицины Рос-
медтехнологий Галина Мас-
ленникова, исследования в 
Белоруссии показали: около 
35% домашних инъекций не 
проходят без последствий. 
Осложнения бывают самы-
ми серьезными: абсцессы, 
флегмоны, воспаления. Ино-
гда люди даже оставляют 
сломанные иглы в мышцах. 
Виной тому не только несо-
блюдение правил асептики, 
но и элементарная неграмот-
ность людей, которые не раз-
бираются в шприцах и иглах 
(осложнения могут быть вы-
званы слишком короткими 
или слишком длинными 
иголками). Часто на-
род даже не читает 
инструкций к препара-
там.

- Моей знакомой 
врач прописал лекар-
ство для внутримышеч-
ных инъекций, которое 
надо было развести хло-
ридом натрия, а она разве-
ла хлоридом калия. Такой 
раствор сворачивается, но 
она умудрилась затолкать 
его не только в шприц, 
но и в попу. Итог - некроз 
(омертвение) тканей. А ведь 
в инструкции к раствору 
было написано, что его нель-
зя применять для инъекций! 
- рассказывает меддиректор 
Общества по развитию меди-
цины и здравоохранения Ан-
дрей Гришковец.

Почти половина шприцев, 
которые сегодня поставля-

ются на российский рынок, 
реализуется через аптеки. 
При этом при выборе шприца 
люди руководствуются толь-
ко его объемом, а не длиной 
иглы. А длина имеет боль-
шое значение. Так, если паци-
ент тучный, короткая иголка 
проколет только жировую 
клетчатку и лекарство не 
дойдет до места назначения, 
а в месте инъекции разовьет-
ся воспаление. Использовать 
же длинные иголки у детей 

опасно - шприц 
может попасть 
в кость. Разные 
иголки нужны 
мужчинам и 
женщинам - у 
первых жир от-
кладывается в 
животе, у вто-
рых - в бедрах и 
ягодицах.

- Сегодня 
нет единой 
т е х н о л о г и и 
введения инъ-
екций и четких 

правил по подбо-
ру шприцев даже в 

лечебных учрежде-
ниях, - сетует академик 

РАМН Рафаэль Оганов. 
- Государство должно вне-

дрить такие стандарты, а 
провизоры в аптеках - разъ-
яснять населению, как вы-
брать шприц в зависимости 
от роста, веса, пола и воз-
раста.

И хотя уколы должны де-
лать медсестры в медучреж-
дениях, врачи уже смирились 
с самолечением пациентов, 
привыкших колоться само-
стоятельно. Пусть делают 
это хотя бы правильно, гово-
рят они.

Отдохнул -
пора к урологу

Как рассказал «Миру ново-
стей» врач-уролог, андролог 
Виталий Кучерский, летняя 
свобода чревата многими про-
блемами со здоровьем, в том 
числе циститами, простати-
тами, уретритами. Спровоци-
ровать их может охлаждение 
нижней части тела, что часто 
случается в теплое время года 
из-за хождения босиком на 
сквозняке, купания, прогулок 
в мокрых купальниках, конди-
ционеров и холодного питья, 
не говоря уж о злоупотре-
блениях алкоголем.

Летние цисти-
ты, простатиты, 
уретриты в 
большей сте-
пени опасны 
для людей с 
ослабленным 
иммунитетом, 
количество ко-
торых растет с 
каждым годом. Со-
гласно данным Нацио-
нального института здоровья, 
у молодежи уменьшилась со-
противляемость организма, 
снизилась детородная функ-
ция. Если раньше человек бо-
ролся с природой для выжива-
ния, то современным людям 
это не нужно. Мы лишены 
серьезных нагрузок, питаемся 
рафинированной пищей, недо-
статочно много двигаемся... В 
итоге в начале осени доктора-
урологи только и успевают 
принимать пациентов. Инку-
бационный период инфекций, 
которые поражают мочеполо-
вую систему, длится в среднем 
пару недель.

Согласно международной 
статистике, у женщины, кото-
рая начала жить половой жиз-

нью, бывает хотя бы один эпи-
зод цистита. Но эта болезнь 
лечится. Главное - вовремя 
обратиться к врачу. «Нередко 
женщина не обращает внима-
ния на симптомы, а если обра-
щает, то занимается самолече-
нием - мол, попью медвежьи 
ушки или березовые почки 
и все пройдет. Может быть, 
пройдет, а может быть, и нет», 
- говорит Виталий Кучерский.

Острый цистит излечива-
ется достаточно легко с по-
мощью антибиотиков и фи-

топрепаратов. Гораздо 
сложнее обстоят дела 

с повторяющимися 
циститами, кото-
рые проявляются 
в виде частых бо-
лезненных моче-
испусканий, болей 
внизу живота. Вы-

шеперечисленные 
симптомы могут уча-

щаться и усиливаться в 
период менопаузы из-за не-

достатка эстрогенов.
Что же касается половых 

инфекций, то здесь пальму 
первенства держат болезни 
«второго эшелона»: хлами-
диоз, микоплазмоз, кандидоз, 
гарднереллез, уреаплазмоз, 
вирусы герпеса и папилломы 
человека, токсоплазмоз. Рань-
ше все эти заболевания про-
ходили под маской негонорей-
ных уретритов - в эту группу 
скидывали все то, в чем доско-
нально не могли разобраться. 
Сейчас диагностировать каж-
дую из этих инфекций стало 
гораздо проще. Появилась 
ДНК-диагностика, которая 
позволяет за сутки получить 
информацию о характере за-
болевания. 

Я УКОЛОВ
НЕ БОЮСЬ?Сезон отпусков - период не только курортных ро-

манов, но и резкого всплеска инфекций, переда-
ющихся половым путем, а также воспалительных 
заболеваний урогенитальной системы. К осени 
число пациентов у врачей-урологов возрастает 
примерно в 10 раз.
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При любых 
подозрениях 

на мочеполовую 
инфекцию 

обследоваться 
и лечиться 

нужно обоим 
партнерам.

КАК ПРАВИЛЬНО СДЕЛАТЬ УКОЛ

Для начала непременно моют руки. Идеальное место для вну-
тримышечных инъекций - наружный верхний квадрант ягодицы 
(там меньше всего нервных окончаний). Если лекарство вязкое, 
игла должна быть более толстой. Место укола обрабатывается 
спиртовым раствором (не менее 70 градусов). Объем шприца 
должен быть чуть больше объема препарата. Если укол де-
лается в бедро, подойдет шприц с иглой 25 мм, в ягодицу -
30 мм. Если у пациента лишний вес - не менее 40 мм. Вра-
чи считают, что инструкции по технике правильных инъекций 
надо развесить во всех аптеках, а детям разъяснить нюансы 
на уроках ОБЖ.
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Модное увлечение блюда-
ми из сырой рыбы (напри-
мер, суши или карпаччо) 
вызывает серьезное бес-
покойство в медицинских 
кругах.

Такая болезнь, как опи-
сторхоз, которой люди обя-
заны плоским червям из рода 
Оpisthorchis, может быть глав-
ной причиной развития рака 
печени, считают ученые. Этими 
паразитами заражаются при 
употреблении сырой или 
плохо обработанной реч-
ной рыбы.

«Ежегодно на террито-
рии России регистрируется 
20 тыс. новых заболеваний 
описторхозом, - говорит 
профессор кафедры факуль-
тетской педиатрии с курсом 

детских болезней лечебного 
факультета ГБОУ ВПО Сиб-
ГМУ Минздрава России Ольга 
Федорова. - В среднем на тер-
ритории РФ заболеваемость 
составляет 25 случаев на 100 
тыс. населения. В эндемичных 
северных регионах цифры на 
порядок больше».

Однако официальная ста-
тистика демонстрирует толь-
ко надводную часть айсберга. 

Данные основаны на обраще-
ниях пациентов. А ведь опи-
сторхоз часто встречается в 
скрытой, бессимптомной фор-
ме. Международные исследо-
вания установили взаимосвязь 
между описторхозом и разви-
тием холангиоцеллюлярного 
рака - злокачественной опухо-
ли печеночных желчных про-
токов. На его долю приходится 
от 10 до 20% от всех случаев 
рака печени. К сожалению, ле-
чить эту опасную форму рака 
пока не научились.

Созданный по инициативе 
Минздрава Томский кон-
сорциум по описторхозу и 
Сибирский медицинский 
университет объявили о 

начале масштабного иссле-
дования распространенности 

заболеваемости описторхозом 
на территории страны.

Сырая рыба грозит раком
Материалы подготовила Арина Петрова
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Марафонец
на машине

(1904 год, Сент-Луис, США)
Марафон (42 км 195 м) 

проходил по пыльной грун-
товой дороге в сильную жару, 
поэтому более половины 
участников забега не добра-
лись до финиша. К тому же 
бегунов постоянно атаковали 
бродячие собаки. На одного 
спортсмена вообще наброси-
лась стая псов, и он спрятался 
от них на кукурузном поле.

Забег выиграл некто Фре-
дерик Лорз. На финише на 
его голову уже надевали 
лавровый венок, как вдруг с 
трассы марафона подъехал 
арбитр, который и разобла-
чил победителя. Оказыва-
ется, у Лорза уже в начале 
гонки свело ноги и его по-
добрал проезжавший мимо 
болельщик. Фредерик про-
ехал почти всю дистанцию на 
авто, высадили его за 8 км до 
финишной ленточки.

Золотую медаль у плута 
отобрали и отдали Томасу 
Хиксу, который на протяже-
нии дистанции два раза па-
дал от бессилия, но тренер 
делал ему инъекцию суль-
фата стрихнина, и спортсмен 
снова вставал на ноги. Кста-
ти, это был первый упомяну-
тый случай использования 
допинга, но тогда за это не 
наказывали.

Сколько тебе 
лет, девочка?

(2008 год, Пекин, Китай)

Китайская гимнастка Хэ 
Кэсинь завоевала два «золо-
та» на домашней Олимпиа-
де - в командном первенстве 
и выступлениях на брусьях. 
Но тут же все вокруг начали 
кричать, что девчонка-то пе-
реписанная! Это по паспорту 
ей 16 лет, а на самом деле -14, 
что недопустимо и нарушает 
правила, которые Междуна-
родный олимпийский коми-
тет ввел в 1997 году.

МОК потребовал от 
Международной федерации 
гимнастики провести рассле-

дование, были затребованы 
документы китаянок, изуче-
ны семейные фотоальбомы, 
даже школьные тетради и 
детские вещи. В итоге было 
решено: девчушка вполне 
себе взрослая, не будем при-
дираться. Две золотые меда-
ли у Хэ Кэсинь так и не ото-
брали. Кстати, параллельная 
история происходила с Цзян 
Юйюань и Ян Илинь, кото-
рые тоже победили в команд-
ном первенстве. Но их тоже 
не тронули.

Фехтовальщик 
Онищенко

(1976 год, Монреаль, Канада)

Это не родственник са-
нитарного врача Геннадия 
Онищенко, скажем сразу. Со-
ветский пятиборец во время 
второго вида соревнований - 
фехтования -  побеждал всех 
подряд. Но британец Дже-
реми Фокс в ходе поединка 
уклонился от выпада Бориса 
(там было 15 см до груди), а 
лампочка за спиной англи-
чанина, которая сигнализи-
ровала о нанесенном уколе, 
почему-то загорелась. Все 
подумали, что это техниче-
ский сбой. Но тут Фокс зао-
рал: «Я требую экспертизу!»

И выяснилось, что в руко-
ятку шпаги Онищенко была 
вмонтирована кнопка под 
замшей. Нажимая ее, можно 
было в любой момент зам-
кнуть электрическую цепь, 
которая включала судейскую 
лампочку.

Шпагу у Бориса Они-
щенко поменяли, но и нор-
мальным оружием он сумел 
победить англичанина, а за-
одно и остальных восемь со-
перников. Но потом органи-
заторы Олимпиады все же 
отстранили Онищенко от 
соревнований. К наказанию 
изобретателя (а техническое 

усовершенствование было 
его рук дело) подключился 
и председатель Госкомспорта 
СССР Сергей Павлов, кото-
рый публично осудил спорт-
смена, объявил о его пожиз-
ненной дисквалификации, а 
также о лишении всех званий, 
наград и членства в КПСС.

Гендерный тест
(1936 год, Берлин,
Германия)

Олимпиада проходила в 
нацистской Германии, что 
само по себе скандал. И вот 
за немцев в прыжках в вы-
соту выступала Дора Ратьен 
- чемпионка страны в этой 
дисциплине.

В итоге, правда, она оста-
лась без медали, хотя через 
два года на первенстве Евро-
пы стала первой с мировым 
рекордом. Но конкурентки 
уже подняли вой, что Ратьен 
на самом деле мужчина.

А что? При девочках она 
никогда не раздевалась, не 
принимала душ, говорила ба-
сом и вообще казалась нелю-
димой. Был проведен гендер-
ный тест, и правда вскрылась: 
да, Дора Ратьен - это мужик.

Тут же Дора официально 
сменила имя на Генрих Ра-
тьен. При рождении у ребен-
ка была патология, и врачи 
не смогли точно определить 
его пол. Родители решили 
воспитывать его как девоч-
ку. Хотя сам Ратьен с детства 
считал себя мальчиком и не 
понимал, зачем его заставля-
ют носить женскую одежду. 
В общем, хоть кому-то скан-
дал на Олимпиаде пошел на 
пользу.

Ратьен принимал участие 
во Второй мировой войне в 
звании рядового, затем управ-
лял родительским трактиром 
в Бремене, а умер в 2008 году 
в возрасте 89 лет. История 
его жизни легла в основу сю-
жета фильма «Берлин 36».

Допинг-скандал
(1988 год, Сеул,
Южная Корея)

Канадец Бен Джонсон в за-
беге на 100 м побил мировой 
рекорд - 9,79. Для сравнения: 

Усэйн Болт победил в Рио с 
результатом 9,81. Через три 
дня Бен Джонсон был дис-
квалифицирован за примене-
ние анаболического стероида 
станозолола. Во время судеб-
ного разбирательства он при-
знал, что употреблял допинг 
с 1981 года. Его мировые ре-
корды (100 м и 60 м в зале) 
были аннулированы. В 1991 
году после дисквалификации 
Джонсон вернулся в большой 
спорт, но в 1993-м попался 
снова. И был уже дисквали-
фицирован пожизненно. 

А первая дисквалифика-
ция за применение допинга 
произошла за 20 лет до этого 
в Мексике. На стимуляторах 
попался шведский пятибо-
рец Ханс-Гуннар Лиленволл. 
У него отобрали бронзовую 
медаль за то, что он перед 
стрельбой выпил пару банок 
пива. Ну чисто чтобы руки 
не тряслись от волнения. В 
итоге в его крови было обна-
ружено 0,81 промилле этило-
вого спирта, что в 8 раз выше 
допустимого.

Травма 
Луганиса
(1988 год, Сеул,

 Южная Корея)

Амери-
к а н с к и й 
прыгун в 
воду Грег 
Луганис еще в 
1979 году в Тбили-
си во время матчевой 
встречи СССР - США 
ударился головой о вы-
шку и упал в бассейн. Совет-
ские спортсмены и тренеры 
вытащили Луганиса, оказали 
первую помощь и отправили 
в больницу, где ему наложили 
несколько швов.

Затем Луганис приехал в 
Сеул и в предварительном ра-
унде соревнований на трам-
плине, выполняя прыжок 
в два с половиной оборота

назад, ударился головой о 
край доски, снова разбил го-
лову в кровь и рухнул в воду. 
Грег все-таки отобрался в 
финал, где завоевал свое тре-
тье олимпийское «золото».

А в середине 90-х Луганис 
открыто заявил, что являет-
ся гомосексуалистом и, во-
обще, он ВИЧ-инфицирован. 
Причем СПИД у него был 
еще тогда, в Сеуле. Пред-
ставляете, как на это от-
реагировали другие спорт-
смены? Ведь Грег везде 
размазал свою кровь, под-
вергая риску остальных. И 
пусть врачи говорили, что 
в тот бассейн, что и Луга-
нис, прыгать было безо-
пасно, осадочек-то остался. 
Многие до сих пор считают 
американца морально вино-
ватым в той истории.

Убей судью!
(2008 год, Пекин, Китай)

Кубинский тхэквондист 
Анхель Матос, как и его тре-
нер, получил пожизненную 
дисквалификацию. Но снача-
ла решением шведского су-
дьи Шакира Кельбата было 
засчитано его поражение в 
поединке за «бронзу» в ка-
тегории свыше 80 кг против 
казахстанца Армана Чилма-
нова.

Нюанс в том, что Матос 
за минуту до окончания вто-
рого раунда вел с преимуще-
ством в одно очко. Но после 
одного из ударов соперника 
упал на ковер и попросил по-
мощь медиков. А когда от-
веденный на это минутный 
перерыв закончился, то ре-
фери остановил поединок и 
присудил победу казаху.

Тогда Анхель взбесился, 
оттолкнул бокового судью, 
а затем нанес удар ногой в 
голову шведскому арбитру, 
разбив тому губу. Матос 
плевался на ковер и грязно 
ругался. Его удалось вы-
вести из зала, а потом и из 
спорта вообще. Тренер ку-
бинца Леудис Гонсалес кри-
чал, что результат поединка 
был известен еще до его на-
чала, а представители сбор-
ной Казахстана предлагали 
деньги его подопечному. Но 
кто ж ему поверит?

10 САМЫХ ГРОМКИХ СКАНДАЛОВ
По горячим следам Олимпиады в Бразилии 
мы решили составить свой рейтинг самых 
резонансных скандалов в истории олимпийского 
движения. Причем сам Рио трогать не будем: 
попытка отстранить сборную России - это, на наш 
взгляд, главный скандал в истории. Перебить его, 
похоже, ничто уже не сможет.
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В ИСТОРИИ ОЛИМПИАД

Как засудили 
Джонса

(1988 год, Сеул, Южная Корея)
Это сейчас Рой Джонс 

- видный россиянин с крас-
нокожим паспортом. А в 
прошлом веке он был амери-
канским боксером, который 
вышел в финал Олимпиады. 
И там Роя натурально приби-
ли. Его южнокорейский со-
перник Пак Сихун получил 
«золото» при счете 3:2. И это 
стало глубоким потрясени-
ем для всех, включая самого 
Сихуна. Ведь Джонс домини-
ровал во всех трех раундах, а 

во втором отправил корейца 
в нокдаун. Преимущество 
Роя по ударам было колос-

сальным. Как 
потом подсчи-
тали, в первом 
раунде он попал 

20 ударов из 85 
(Сихун только 3 удара из 

38), во втором - 39/98 (у 
корейца 15/71), в тре-
тьем - 36/120 (14/79).

Судьи из СССР и 
Венгрии отдали победу 

Джонсу. Арбитры из Уруг-
вая и Марокко посчитали, 
что победил кореец со сче-
том 59:58 (мол, второй и тре-
тий раунды остались за ним). 
Последний судья из Уганды 
объявил было ничью, но ему 
пришлось выбирать победи-
теля - и он тоже сделал став-
ку на корейца.

Обалдевший Пак Сихун че-
рез переводчика сказал Рою, 
что извиняется за этот скан-
дал. Все ведь знают, кто побе-
дил на самом деле и во всем ви-
новаты судьи. Вплоть до 1997 
года федерация бокса США 
судилась, доказывая, что судьи 
были подкуплены. Исполни-
тельный комитет МОК рас-
смотрел жалобу, но оставил 
решение без изменений: коре-
ец - чемпион. Хотя тот случай 
повлиял на введение новой си-
стемы очков в любительском 
боксе. Но разве Рою Джонсу 
от этого легче?

Жест 
Козакевича

(1980 год, Москва, СССР)
В олимпийском финале по 

прыжкам с шестом, который 
проходил на Большой спор-
тивной арене в «Лужниках», 
польский атлет Владислав 
Козакевич сражался с дру-
гим поляком - олимпийским 
чемпионом 1976 года Тадеу-

шом Слюсарским, а также 
с Константином Волко-
вым из СССР (Сергей 
Бубка появится в легкой 
атлетике чуть позже).

Так вот Козакевич по-
бедил и показал совет-
ской публике, которая 

отчаянно болела за Вол-
кова и постоянно освистыва-

ла поляков, красноречивый 
жест: согнутую руку в локте, 
на которую на сгиб кладется 
другая рука. Так называемые 
полруки (или накося выкуси), 
которые с тех пор в легкой 
атлетике стали именоваться 
«жестом Козакевича».

Западные СМИ тут же на-
чали кричать, что так поляк 
выразил свое отношение к 
советскому режиму. Наши 
власти в лице посла СССР в 
Варшаве Бориса Аристова 
даже официально хотели ли-
шить его медали. Но поляки 
заявили, что рука Козакеви-
ча согнулась непроизвольно 
из-за мышечного спазма. И 
это случилось именно после 
победы в финале - в ту же се-
кунду. Бывает же такое!

Три золотые 
секунды

(1972 год, Мюнхен, Германия)
Американцы говорят, что 

свою самую великую побе-
ду в спорте одержали в 1980 
году на зимней Олимпиаде, 
когда их сборная студентов 
обыграла Красную машину 
- великих советских хоккеи-
стов, отобрав у них «золото».

А вот мы, пожалуй, самой 
великой победой можем при-
знать «золото» летней Олим-
пиады в баскетболе, когда 
сборная СССР драматически 
обыграла команду США. И 
там был грандиозный судей-
ский скандал, из-за которо-
го американские игроки и 
официальные лица команды 
отказались выйти на цере-
монию награждения и по сей 
день не признают результат 
игры корректным. Их «сере-
бро» так и хранится в музее, 
эти медали баскетболисты из 
США забирать отказывают-
ся наотрез.

Что ж там было? В двух 
словах (потому что об этом 
сюжете написаны книги): 
американцы не смогли удер-
жать преимущество 50:49 
в последние три секунды 
матча. В сложной концовке 
советские спортсмены три 
раза вводили мяч в игру из-
за остановок и проблем с 
отсчетом времени. И в кон-
це концов вырвали победу 
- 51:50.

Александр Белов, получив 
длинный пас от Ивана Едеш-
ко, ушел финтом от защитни-
ков, обозначил рывок вперед 
и назад, развернулся и акку-
ратно положил мяч в корзину.

«Американцев было двое. 
Десятый номер чуть ближе 
к центру, чем я, четырнад-
цатый - между лицевой и 
мною, ближе ко мне. Я по-
казал обманное движение, 
потом резко повернулся и 
рванул к щиту. Пас был ве-
ликолепный. И я оказался 
под щитом совсем один. Я 
даже обернулся: никого нет. 
И очень аккуратно правой 
рукой бросил мяч».

Сразу после матча амери-
канцы подали протест, пыта-
ясь обжаловать результаты 
матча. Коллегия чиновников 
заседала всю ночь. Судьбу 
«золота» решило голосова-
ние. За высказались пред-
ставители соцстран (Куба, 
Венгрия, Румыния), против 
- капиталистический лагерь 
(Пуэрто-Рико, Италия). Счет 
финала остался в силе. Аме-
риканцы усмотрели тут по-
литическое лобби социали-
стического блока.

Да и как устроишь пере-
игровку, если Олимпиада 
уже завершалась? Ее и так 
продлили на день из-за за-
хвата и убийства израиль-
ских спортсменов. И это 
уже не скандал, которому 
место в нашем рейтинге, а 
настоящая трагедия...
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Материал подготовил Степан Строев
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«Моя дочь по обмену студентами 
должна поехать учиться в США. Уже 
сейчас она постоянно твердит о том, 
что не сможет заставить себя лететь 
самолетом, потому что боится летать в 
принципе. Мы часто отказывали себе в по-
ездках из-за ее аэрофобии, но теперь избе-
жать полета не получится. Есть ли спосо-
бы справиться с паникой перед и во время 
полета?

Е.С. Портнова, г. Нижний Новгород».

Психолог Герман Игнатьев: «Аэрофобия 
- серьезное расстройство, которое способно 
нанести урон и психическому, и даже физиче-
скому здоровью. Но боязнь перелетов можно 
преодолеть.

Первое. Не опаздывайте на регистрацию и 
посадку. Переживания о том, что не успеешь, 
готовят плодородную почву для страхов - по-
является так называемая упреждающая тре-
вога.

Второе. Заранее позаботьтесь о том, что-
бы снизить внешние факторы раздражения, 
- забронируйте заранее или попросите место 

ближе к носу самолета (там ниже уровень шу-
мов и меньше ощущается турбулентность).

Третье. Во время перелета организм ис-
пытывает обезвоживание. Это является до-
полнительным стрессом, который подсте-
гивает аэрофобию, но популярное в народе 
«успокоительное» средство алкоголь зача-
стую лишь усугубляет ситуацию. Лучше пить 
больше воды, а еще лучше томатный сок. Он 
хорошо удерживает влагу в организме и не 
меняет вкус на большой высоте. Во время по-
лета нужно отдавать предпочтение белковой 
и углеводной пище, а также пище с большим 

содержанием сахара, учитывая энергетиче-
ские затраты на стресс.

Четвертое. Не нужно молча сидеть, пере-
живая свой страх: побеседуйте с соседом, най-
дите общую тему для разговора, поделитесь 
своими волнениями - и обязательно услыши-
те слова поддержки.

Пятое. Если почувствовали, что вот-вот 
подступит паника, то начните глубоко и мед-
ленно дышать. Освободите горло от стягива-
ющего воротника или аксессуаров, отрегули-
руйте и направьте в свою сторону прохладный 
воздух кондиционера. Приложите ладонь к 
животу и постарайтесь почувствовать диа-
фрагмальное дыхание (дыхание животом, а 
не грудью). Несколько раз сделайте глубокий 
вдох, задержите дыхание на вдохе как можно 
дольше и длинно выдохните через рот. Такая 
дыхательная техника успокоит пульс, чувство 
паники отступит.

Шестое. Собираясь в полет, наденьте сво-
бодную одежду, а во время полета хорошо по-
ешьте - пища повысит уровень сахара в крови 
и снимет излишнюю тревогу. Жвачка также 
поможет справиться с напряжением.

Седьмое. Фобия с нейрофизиологической 
точки зрения - это определенный участок 
мозга с низкоинтенсивным возбуждением. 
Говоря проще, это страх, который не прожит 
до конца и который  в стрессовой ситуации 
моментально возбуждает этот участок мозга, 
рождая ощущение паники. Именно поэтому 
людям, страдающим аэрофобией, психологи 
рекомендуют наблюдать за своим состояни-
ем во время полета и пробовать... усиливать 
чувство паники! Да-да, про себя надо повто-
рять что-то вроде «а посмотрим, что будет 
дальше?», «а могу ли я еще сильнее бояться?». 
Этот метод работы со страхом в психотера-
пии именуется парадоксальной интенцией. 
Доказано: стараясь избежать страха, человек 
формирует почву для него, а если сознатель-
но усиливает чувство страха и потом видит, 
что никто не умер и самолет не разломился 
пополам в воздухе, то получает контроль над 
своим состоянием. А то, что мы можем кон-
тролировать, неврозом уже не назовешь».

«Мой муж не работает 
- долгое время ищет долж-
ность, которая соответ-
ствовала бы его амбициям. 
А я хожу на работу, после 
нее даю частные уроки. 
Недавно мне показалось, 
что супруг уже и не хочет 
выходить на работу, ведь 
моих денег вроде хватает 
на жизнь. Как же заста-
вить мужчину работать и 
обеспечивать семью?

Галина М., г. Москва». 

Психолог, гештальт-тера-
певт Анна Бобкова: «Важной 
и ключевой в этом примере 
проблемой является отноше-
ние жены к позиции мужа. А 
именно то, что жена активно 
поддерживает пассивную по-
зицию мужа, беря все обяза-
тельства и ответственность 
за финансовое положение 

семьи на себя, подпитывая 
его амбиции своей солидар-
ностью со стойким мнением 
о его недооценке потенци-
альными работодателями.

В подобной ситуации най-
ти мотивацию мужу очень 
сложно. Я уж не говорю о 
том, что при таких выгод-
ных для него условиях во-
обще невозможно заставить 
себя обеспечивать семью.

Что же делать? Вам 
нужно перестать брать из-
лишние обязательства по 

обеспечению семьи на себя, 
передать долю ответствен-
ности мужу. А для этого 
перестаньте наконец под-
держивать иллюзии о его 
грандиозности. Взгляните 
реально на способности и 
потенциальные возможно-
сти своего супруга и непре-
менно обсудите это с ним. 
Только пересмотрев свое 
отношение к сложившейся 
ситуации, можно ее испра-
вить. Если, конечно, в этом 
есть необходимость».

АЭРОФОБИЯ: страх 
страхом вышибают

Психотерапевт Алла Зи-
мина: «Чтобы говорить о на-
глости, нужно понимать, что 
вы подразумеваете под этим 
словом. Пока в вашем письме 
читается некоторая зависть 
по отношению к людям, ко-
торые могут позволить себе 
больше, чем вы. Раздражает 
в человеке то, что себе не 
позволяется. Вам не понра-
вилось, что гостья много го-
ворила, забирала внимание 
на себя. Здесь, возможно, 
следует говорить о  неко-
торой ревности или конку-
ренции между вами и вашей 
коллегой. Возможно, она 
лучше работает, и руковод-
ство к ней более благосклон-
но, чем к вам, например. Это 
нормальные человеческие 
чувства. Кроме того, ваша 
«неприятная коллега» умело 
пользуется тем, что никто не 
решается возмутиться ее вы-
ходками и четко обозначить 
правила, что за стол садятся 
только те, кто принес еду.

Одна из основных потреб-
ностей человека - быть при-
нятым, в желании нравиться 
другим людям, а значит, есть 
необходимость быть вежли-
вым, приятным, угодливым. 
Воспитанность и вежливость 
- это необходимость, про-
диктованная потребностью 
принятия. Поэтому нас так 
отталкивают хамы-грубия-
ны. Большинство людей вос-
питанные и не позволят себе 
сидеть за общим столом, к 
которому не имеют отноше-
ния. Если бы вы попробова-
ли сделать что-то подобное, 
то включился бы ваш вну-
тренний родитель: «Ай-яй-
яй, Алла! Этому ли я тебя 
учил? Что ты себе позволя-
ешь?» Вы и не позволяете. 

А тут появилась женщина, 
которой «а-та-та» никто не 
сделал. Каждый раз, приходя 
к столу на халяву и не слыша 
замечаний, человек стал по-
нимать, что так можно. При-
рода вашего раздражения в 
том, что она может себе по-
зволить то, чего не можете 
позволить себе вы.

Но чем обусловлены на-
глость и бессовестность? Тем, 
что наличие совести в каких-
то случаях невыгодно. Ваша 
коллега,  наблюдая за жиз-
нью в семье и за отношением 
к себе, уяснила: быть слабой 
нельзя, выжить в этом мире 
можно, лишь распихивая всех 
локтями, урвать кусок у ближ-
него не преступление. Такого 
человека вы не измените. Но 
если не можете изменить си-
туацию - измените отноше-
ние к ней. В данном случае к 
природе людской наглости 
вообще. Посмотрите, чего 
вы не позволяете себе. Часто 
ваши воспитанность и миро-
любие - дань самозапретам, а 
вовсе не внутреннему согла-
сию с правилами общежития. 
Подумайте об этом.

Беспардонная коллега 
перестанет вас беспокоить, 
если вы сконцентрируете 
внимание на себе, а не на ней. 
Но в случае, когда нужно бу-
дет защищать свои границы, 
позвольте себе быть более 
твердой в отстаивании своих 
позиций. Ведь до сих пор вы 
себе этого не позволяли. Это 
не значит, что вы станете та-
кой же наглой, нет. Просто вы 
сможете открыто заявлять о 
своем недовольстве тем, кто, 
по вашему мнению, соверша-
ет некрасивые поступки. Так 
вы покажете коллеге, что не 
все сойдет ей с рук».

Материалы  подготовила Елена Хакимова

«В моем окружении есть пара человек, которых я на-
зываю наглецами. В их присутствии я одновременно ис-
пытываю растерянность и негодование, но как вести 
себя рядом с такими людьми, не знаю. К примеру, со-
брались все работники нашего предприятия отметить 
профессиональный праздник. Каждый принес к столу 
что-то вкусное. И пришла Лариса Петровна, сказала, 
что ничего не принесла, спокойно села вместе со всеми за 
стол и начала уплетать за обе щеки домашние угощения, 
много и громко говорить. После праздника взяла чужой 
лоток, набрала туда оставшейся еды со стола и ушла 
домой. Еды не жалко. Неприятно, что человек на всех 
наплевал ради собственного удовольствия и никто не 
смог ей ничего сказать. Что-либо объяснять наглецам, 
думаю, бесполезно, а не обращать внимания противно, 
потому что чувствуешь себя причастным к их поведе-
нию. Хочется выработать для себя моральную защиту, 
чтобы в следующий раз от таких сцен не раздражаться.

Антонина Грачева, г. Подольск».

НАГЛОСТЬ - 
второе счастье?

МУЖ на диване - 
ЖЕНА на работе
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это время окажется благо-
приятным для начала новых 
дел. Кроме того, к концу не-
дели вы почувствуете прилив 
оптимизма и активности, про-
ведите это время с семьей. 
В пятницу займитесь своим 
имиджем, сходите в парикма-
херскую. Понедельник хорош 
для подписания документов.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 31 
и 1.

Неделя обещает Стрельцам 
удачу, но может держать их 
и в постоянном напряжении, 
так как возможны резкие 
перепады настроения. В 
четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях, не по-
зволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи. В поне-
дельник Марс зарядит новой 
энергией.
Благоприятные дни - 31 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны смело идти к 
завоеванию своих карьерных 
высот и финансовых устрем-
лений. Конечно, вы не должны 
забывать и о духовном, но 
сейчас на переднем плане бу-
дут более прагматичные цели. 
В выходные вам не избежать 
расточительности. В поне-
дельник не стоит принимать 
все слишком близко к сердцу.
Благоприятные дни - 31 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Будьте бдительны и осторож-
ны при подписании каких-
либо документов. Сейчас 
любая ошибка может сто-
ить вам многого. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас 
из колеи. В выходные приго-
товьтесь к неожиданным ви-
зитам старых приятелей.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Звезды советуют Ракам в 
должной мере осознавать 
степень своей ответствен-
ности. При получении за-
манчивого предложения не 
забудьте проверить всю ин-
формацию. Будьте аккурат-
ны, велик риск обмана в чет-
верг. В воскресенье уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 
2.

Львы сейчас не должны дей-
ствовать в одиночку. Вам при-
дется не только разрабатывать 
свои личные инициативы, но и 
полагаться на чужое мнение и 
поддержку. Звезды советуют 
вам доверять, но проверять. В 
среду ждите выгодных партнер-
ских предложений. Выходные 
проведите в общении приятных 
вам людей.
Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Если Девы не будут пред-
принимать никаких усилий, 
чтобы найти общий язык с 
собеседником, то могут еще 
больше зайти в тупик. Ста-
райтесь принимать мнение 
других людей во внимание. 
Будьте предусмотрительны к 
своему здоровью в пятницу. 
В понедельник Луна обо-
стрит внимание к мелочам.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Для Весов начинается бла-
готворное время решать 
карьерные вопросы. Одна-
ко ситуацию нельзя назвать 
простой. Чем выше вы под-
нялись, тем больнее будет 
падение в случае ошибки. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. Избегай-
те авантюризма и безответ-
ственности в субботу.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

На этой неделе Скорпионы 
могут полностью полагаться 
на свою интуицию и творче-
ское воображение. Вместе 
с тем звезды советуют вам 
быть более активными и от-
зывчивыми. Избегайте из-
лишней эмоциональности 
в субботу. Подготовьтесь к 
монотонной систематиче-
ской работе во вторник.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Козерогам не стоит слепо 
полагаться на интуицию. 
Кроме того, лучше не пы-
таться в одиночку решать во-
просы сомнительного толка, 
попросите совета у более 
опытных коллег. Холостые 
посиделки в пятницу могут 
иметь последствия. Во втор-
ник ждите выгодных партнер-
ских предложений.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Сейчас для Водолеев высока 
вероятность впечатляющих 
доходов и больших расходов. 
Вполне возможно, что вы ре-
шите пойти ва-банк, надеясь 
на свою счастливую звезду, 
в любом случае действуйте 
осторожно. В четверг не при-
нимайте ответственных реше-
ний. Суббота - удачное время 
для работы по дому.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

Рыбы в этот период долж-
ны избегать перевозбуж-
дения. Приготовьтесь, что 
ваша эмоциональная при-
поднятость может быстро 
смениться депрессивным со-
стоянием. В четверг не раз-
дражайте близких своими 
капризами. Выходные прове-
дите в общении с приятными 
вам людьми.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

ПРОГНОЗ

1 сентября квадратура Солнца и Сатурна 
предвещает неуверенность в себе и по-
давленность. 2 сентября соединение 
Меркурия и Юпитера усилит интерес к 
праву и образованию. 6 сентября трин 
Солнца и Плутона наделит большой 
жизненной силой и вдохновит на подвиги.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

31 АВГУСТА -
6 СЕНТЯБРЯ

С теперешним бы 
умом - да обратно в 
молодость...

Уж я бы глупости 
творил гораздо инте-
реснее!

Похоже, это была не-
удачная идея - прийти 
на собеседование в фут-
болке с надписью «От 
работы кони дохнут».

На избирательный 
участок пришел ста-
рый дед, встал перед 
стендом с портретами 
кандидатов и бормо-
чет:

- Как хорошо, Госпо-
ди. Как хорошо.

- Слышь, дед, чего 
хорошо-то?

- Хорошо, что из всех 
этих морд только одну 
выберут.

- Мужчина, не под-
скажете, где тут банк 
спермы?

- А банкомат не 
устроит? Я к вашим 
услугам!

А давайте больным 
детям на лечение брать 
деньги из бюджета, а 
депутатам зарплату со-
бирать на Первом ка-
нале…

- Вчера интересные 
надписи читал: «Здесь 
был Вася», «Здесь был 
Коля»…

- Ну и что в них ин-
тересного?

- Так я внутри своего 
шкафа читал…

- Пришла квитанция 
за газ. Цена опять вы-
росла…

- Похоже, у Газпрома 
появилась новая мечта!

Начальник тюрьмы 
приказывает дежур-
ному:

- Наведите порядок, 
к нам едет губернатор.

- Неужели этот во-
рюга наконец попался?!

Только глаз перестал 
дергаться, а отпуск уже 
закончился.

- Дорогой, уже сере-
дина лета. Пора избав-
ляться от хлама.

- Я не уйду!

Видимо, с моими со-
седями что-то не так. Не 
пьют, не курят, не орут, 
не делают ремонт... Тихо 
как-то у них. Может, за-
тевают что-то, уже целых 
14 секунд.

Дама 50 лет и ее оча-
ровательная дочь на 
приеме у врача.

- Раздевайтесь, де-
вушка! - приказывает 
доктор.

- Извините, - чопорно 
говорит дама, - но боль-
на не она, а я.

- Да? Покажите язык!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Охотник за актуаль-
ной информацией. 7. Итальянская певица – кумир 90-х. 10. 
Так зовут Челентано. 11. Свидание под часами в Париже. 
12. Кушанье из мелких кусочков мяса. 13. Автор романса «Я 
вас любил». 15. Китаец в пекинском мавзолее. 16. Наглец 
и хулиган. 17. Пользователь сотовой связи. 18. Француз-
ская актриса … Бернар. 19. Водная гладь в спорткомплек-
се. 22. Пропаганда – его ремесло. 25. Режиссер фильма 
«Морозко». 26. Африканская птица из куриных. 29. Смо-
тритель гарема. 31. Богиня охоты у римлян. 33. Марина, 
короновавшаяся в Москве. 35. Султанат на Ближнем Вос-
токе. 36. Насекомое, подкованное Левшой. 38. Крупный 
индийский мегаполис. 39. И «белужина», и “севрюжина”. 
41. Корабельный «рыбоуловитель». 42. Спич с пожеланием 
не болеть. 44. Ксения с премией «Золотой лев». 47. Ком-
пания всадников. 49. Столица с памятником Салавату. 50. 
Коллективная прогулка в лес. 53. Птичка отряда воробьи-
нообразных. 55. Валентино, символ немого кино. 56. Ла-
зурное место отдыха. 60. Порция сала со сковородки. 61. 
Хуже оценки не бывает. 62. Кремень, наждак или пемза. 
63. Спецпомещение для выставки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тот, кого потрепало бедами. 
2. Закидывание удочки. 3. Глупости, которые городят и несут. 
4. Игра слов весельчака. 5. Партия оперной дивы. 6. Время 
серенад жаворонков. 7. Проказник в коротких штанишках. 8. 
Первый сборник стихов Сергея Есенина. 9. Наука, изучаю-
щая звук. 14. Голос Федора Шаляпина. 20. Полис, гаранти-
рующий выплаты. 21. Вздор, не заслуживающий внимания. 
23. Гулянка в сарафанах. 24. Дорожка для велогонщика. 
27. Ненадежная черта характера. 28. Советский женский 
журнал. 30. Человек – двигатель прогресса. 32. Водная ар-
терия Пакистана. 34. Объединение западных государств. 
37. Собака Айболита. 40. Наша алмазная республика. 42. 
Чайная листва. 43. Вертящийся цилиндр. 45. Разноцветный 
бильярд. 46. Пенал для чертежей. 47. Выдра в морских во-
дах. 48. Соотечественник Чарльза Диккенса. 50. Плюшка с 
творогом. 51. Транспортное предприятие. 52. Спел за бре-
менских музыкантов. 54. Родич карпа, объект спортлова. 57. 
Муха в компании Чипа и Дейла. 58. Шифрин среди юмори-
стов. 59. Придворный эфиоп Петра I.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шифровка. 7. Гадалка. 10. Ванесса. 
11. Роспуск. 12. Сага. 13. Оксфорд. 15. Опт. 16. Аид. 17. Еме-
льян. 18. Арам. 19. Риелтор. 22. Аквариум. 25. Тир. 26. Би-
бигон. 29. Лаваш. 31. Ряска. 33. Рената. 35. Егор. 36. Твикс. 
38. Дойл. 39. Врангель. 41. Трон. 42. Чернавка. 44. Петер-
бург. 47. Страдивари. 49. Ура. 50. Галоген. 53. Ленский. 55. 
Фазенда. 56. Дармоед. 60. Малевич. 61. Изнанка. 62. Наль-
чик. 63. Забвение.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шнуровка. 2. Фие-
ста. 3. Валаам. 4. Автодром. 5. Гнус. 6. Осло. 7. Гардероб. 8. 
Аппалачи. 9. Аткинсон. 14. Фол. 20. Евтушенко. 21. Тореро. 
23. Ваенга. 24. Игла. 27. Биатлон. 28. Газировка. 30. Валь-
тер. 32. Ярд. 34. Таганрог. 37. Сажа. 40. Реле. 42. Чародей. 
43. Рид. 45. Тол. 46. Губин. 47. Садок. 48. Извержение. 50. 
Графоман. 51. Оттепель. 52. Наладчик. 54. Сом. 57. Ринг. 
58. Окно. 59. Джаз. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №35 (1183)

Ре
кл

ам
а

От
ве

ты
 н

а 
ск

ан
во

рд
 №

35
 (1

18
3)

В ПРОДАЖЕ С 6 СЕНТЯБРЯ!
Читайте в номере

 Великое разнообразие
 томатов:
 зависит ли вкус от цвета,
 размер от S до XXL 

 Какие груши будем
 кушать:
 осенние сорта: классика
 и новинки

 Смородина - курс
 на урожай

 Как делить и сажать
 пионы:
 основные правила и важные
 нюансы 

 Гладиолусы, георгины,
 бегония:

выкапываем и готовим
к зимовке

 На что годится старый
 пень

 Юридический ликбез:
 ответы на злободневные
 вопросы 

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
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